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Перед нами
шесть угроз
25 июля, на завершившем весеннюю сессию заседании

Государственной думы выступил Председатель ЦК КПРФ,
руководитель фракции КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВ

«П ЕРЕД НАМИ стоят шесть угроз, — в
частности сказал Геннадий Андрее�
вич. — В чём суть этих шести угроз?

Они впервые сошлись в одно время, в одной
точке и в одной стране. Вся мировая история не
знает такого случая.

Геополитическая угроза. ЦРУ провело иссле�
дование этой проблемы на ближайшие 20 лет.
При этом сделан вывод, что Россия стала един�
ственной страной, которая 30 лет подряд теряет
своё население. В 1989 году русских было 120
миллионов, а к 2025�му останется на 22 милли�
она меньше. Русские потерпели жуткий урон,
более страшный, чем в Великую Отечествен�
ную войну. В ключевых русских областях каж�
дый шестой погиб в результате либерального
эксперимента, именуемого «воровской, крими�
нальный капитализм»!

Социальная угроза заключается в сумасшед�
шем расколе общества. За полгода три главных
олигарха хапнули 840 миллиардов рублей.
Между тем вся программа Путина по развитию
науки, рассчитанная на пять лет, стоит на 200
миллиардов меньше. В таком случае, кто нам
мешает принять закон о прогрессивной шкале
налогообложения? 

Одной из самых страшных является техноло#
гическая угроза. 90% станков и механизмов мы
закупаем за рубежом. Вычислительной техники
мы производим на сумму 4 доллара на человека.
Шьём один костюм на 70 мужиков! На первом
месте в экономике у нас добыча нефти, газа, зо�
лота, алмазов, а в результате полстраны живёт в
нищете. 

По человеческому потенциалу мы занимаем
49�е место в мире. Почему мы оказались так
низко? Потому что у нас слишком много нищих
и невысокая продолжительность жизни.

Военная угроза. Ранее была сломана сложив�
шаяся система национальной безопасности, а
новая так и не выстроена. Необходимы огром�
ные средства, чтобы выполнить те оборонные
программы, о которых говорил Путин. Но их
финансирование свёртывается.

Что касается санкционной угрозы, то нас об�
ложили со всех сторон. И мы должны активно
этому сопротивляться.

Ну и самая страшная, на мой взгляд, олигар#
хическая угроза. В стране создана абсолютно
уродливая, нежизнеспособная система. Её надо
умно и грамотно менять, и я считаю, что Путин
имеет для этого реальную возможность. Но я не
знаю, кто его отгородил от регулярных встреч с
лидерами фракций. Он собирает губернаторов,
министров, но все они — его подчинённые. Он
любого из них может завтра выгнать в течение
пяти минут. Встречи с лидерами партий — это
прежде всего срез настроений общества. Но вот
пятнадцать депутатов пишут ему официальное
письмо в связи с попытками рейдерского захва�
та совхоза имени Ленина и в течение двух меся�

цев не получают никакого ответа. Между тем
попытки рейдерского захвата предпринимают�
ся и в отношении других предприятий, в част�
ности в отношении Всероссийского института
садоводства и питомниководства, которым
много лет руководил мой заместитель Влади�
мир Кашин.

Что касается ситуации в Иркутской области,
то губернатор�коммунист Сергей Левченко су�
мел вывести регион в первую десятку по темпам
экономического роста. Темпы экономического
роста в Иркутской области в два раза выше ми�
ровых. Левченко создал Госплан, разработав�
ший программу развития на пять лет вперёд.
300 банд «чёрных лесорубов», ранее бесконт�
рольно вырубавших лес, впервые поставили на
учёт и заставили платить налоги. Если год назад
в казну поступало 1,5 миллиарда рублей нало�
говых отчислений, то теперь 10 миллиардов. И
вот эти восемь с лишним миллиардов, вырван�
ные из пасти криминальных мерзавцев, сегодня
работают против Левченко и его команды. 

Против Левченко по телевидению показали
100 грязных сюжетов. И я официально обраща�
юсь к руководителям центральных телеканалов
Добродееву, Эрнсту и всем остальным: неужели
вы лишены всяких этических норм и правил?
Ведь когда случается беда, народ сплачивается
и объединяется. Вместо этого пытаются «уто�
пить» руководителя области и его команду. Не�
ужели это делается для того, чтобы пришли
очередные мерзавцы, которые будут и дальше
разворовывать регион?

Беда обрушилась на восемь районов Иркут�
ской области. Оказались подтоплены сто девять
населённых пунктов. Пять с половиной тысяч
домов требуют капитального ремонта, а от пя�
тисот не осталось даже фундамента. Три с поло�
виной тысячи строений находятся в критичес�
ком состоянии. При этом со стороны федераль�
ных властей звучат слова о том, что они приедут
и проверят, что будет сделано к сентябрю.

Данная проблема должна решаться на обще�
национальном, государственном уровне. И ре�
шаться таким образом, чтобы и люди были до�
вольны, и чтобы завтра их снова не смыло. А
это требует и технологий, и времени, и огром�
ных ресурсов. Белоруссия готова нам помочь,
Москва и Санкт�Петербург готовы оказать по�
мощь. Мы вот так, объединив усилия, восста�
навливали Ашхабад, Ташкент и другие города.
Но сейчас катастрофа постигла огромную об�
ласть и тысячи людей. Поэтому давайте скла�
дывать усилия, чтобы устранить её последствия. 

В следующем году исполняется 75 лет Ве�
ликой Победы. В связи с этим предлагаю по�
садить сад Победы, сад Памяти из 27 миллио�
нов деревьев как поклон всем павшим. Мы
также отметим 140�летие со дня рождения
И.В. Сталина и 150�летие со дня рождения
В.И. Ленина».

Против информационного террора

ВМЕРОПРИЯТИИ приняли участие: замести�
тель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков,
член Президиума ЦК КПРФ В.С. Шурчанов,

секретари ЦК КПРФ К.К. Тайсаев и П.С. Доро�
хин, члены ЦК КПРФ В.Г. Поздняков и П.М. Та�
расов, секретарь МГК КПРФ Н.Г. Зубрилин, об�
щественные активисты и кандидаты в депутаты
Мосгордумы.

Открывая акцию, Н.Г. Зубрилин отметил, что сего�
дня массовая пропаганда не борется с реальными
проблемами общества, а покрывает олигархов и ока�
зывает противодействие оппозиции, распуская неле�
пые слухи. «Телевидение не имеет права тратить бюд�

жетные средства на пиар «Единой России» и прави�
тельства», — подчеркнул он.

Д.Г. Новиков высказал мнение, что сегодня
СМИ подают информацию, выгодную правящему
классу, при этом не предоставляя права выска�
заться оппозиции. В качестве примера Дмитрий
Георгиевич привёл искажённую подачу событий в
Иркутской области и того, что творится в отноше�
нии подмосковного совхоза имени Ленина. «Мы
здесь, потому что мы против информационного
террора, мы против информационной диктатуры,
— заявил он. — Мы хотим, чтобы мы сами, наши
семьи, все граждане обладали честной, полноцен�

ной информацией о том, что в нашей стране про�
исходит».

Заместитель Председателя ЦК КПРФ предостерёг
от возвращения «лихих 90�х». В то же время он рас�
сказал об успехах народных сил в странах Латинской
Америки — Венесуэле и Никарагуа, пользующихся
широкой поддержкой масс. «Нужна кардинальная
смена курса, кардинальная смена проводимой поли�
тики. И КПРФ давно предложила конструктивную
программу», — сказал Д.Г. Новиков.

К.К. Тайсаев рассказал о войне, ведущейся в Донбас�
се уже на протяжении пяти лет. При этом буржуазные
СМИ не дают подлинной информации о происходя�
щем и не сообщают о той помощи, которую КПРФ ока�
зывает народным республикам.

Павел ОРЕХОВ.
Пресс#служба ЦК КПРФ.

В субботу, 27 июля, в Москве возле телецентра «Останкино» прошла встреча депута�
тов�коммунистов с избирателями, которым народные избранники рассказали о наруше�
ниях прав граждан на получение объективной информации.
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Тариф без остановки
Жители Краснодара

вышли на пикеты с тре�
бованием к местным
властям не повышать
тарифы на проезд в го�
родском обществен�
ном транспорте. 

НАПОМНИМ, что в сто�
лице Кубани чиновники

решили увеличить с 8 июля
стоимость одной поездки с 26
до 28 рублей. Кроме того, в
городе перестанут действо�
вать проездные карты, кото�
рые позволяли людям эконо�
мить на поездках. 

Руководитель МУП «Крас�
нодарское трамвайно�трол�
лейбусное управление»
Александр Грачёв по этому
поводу заявил, что нынеш�
ний тариф не покрывает да�
же себестоимость проезда и
предприятие работает себе в
убыток. Как видно на сним�
ках, у горожан нашёлся ответ
и на этот аргумент. 

По сообщениям 
информагентств.

ПОСЛЕ выступлений руко�
водителей, специалистов,

депутатов и кандидатов в де�
путаты, а также кандидата в
губернаторы Курганской об�
ласти от КПРФ Якова Сидо�

рова митинговавшие едино�
душно приняли резолюцию,
осуждающую безответствен�
ные действия власти. В доку�
менте также выражены спра�
ведливые требования защиты

окружающей среды, здоровья
и жизни людей. Ведь в Заура�
лье, где добывается уран, эта
проблема ощущается особен�
но остро.

Резолюция с законными
требованиями участников ак�
ции протеста будет направле�
на в органы власти, допустив�
шие столь безответственные
решения.

Пресс#служба Курганского 
обкома КПРФ.

В городе Кургане коммунисты провели митинг, под�
держав инициативу жителей Саратовской, Кировской
областей и Удмуртии, которые вышли на улицы с проте�
стом против планов правительства по размещению в
этих регионах «фабрик смерти» — производств по пере�
работке отходов первого и второго классов опасности.

О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Й
ТРАНСПОРТ ЧЕЛЯБИНСКА
ГОТОВЯТ К БАНКРОТСТВУ.
ДОЛГОВ У НЕГО НА ЧЕТ#
ВЕРТЬ МИЛЛИАРДА. Как
сказала корреспонденту РИА
«Новый День» врио главы го�
рода Наталья Котова, транс�
порт Челябинска находится в
системном кризисе. Задол�
женность одного из предпри�
ятий уже около 150 миллио�
нов рублей, у другого — ещё
больше. И на одно из них —
«Общественный городской
транспорт» — уже подано за�
явление Федеральной налого�
вой службы о несостоятельно�
сти (банкротстве). В мэрии
Челябинска не знают, кому
отдавать новые автобусы, на
покупку которых правитель�
ство области выделило 700
миллионов рублей. Вероятно,
придётся создавать новое
предприятие�перевозчик.

В БАЙКАЛЬСКЕ ИРКУТ#
СКОЙ ОБЛАСТИ ИЗ#ЗА УГ#
РОЗЫ РАЗРУШЕНИЯ ЗА#
ЩИТНОЙ ДАМБЫ НАЧА#
ЛАСЬ ЭВАКУАЦИЯ ЧАСТИ
ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА. Причи�
на — сильный паводок. Под�
мыло левый берег реки Хар�
лахта, вода идёт по рельефу
местности. Эвакуировано по�
рядка 150 человек, сообщили
в пресс�службе ГУ МЧС Рос�
сии по региону. Ранее появи�
лись данные о том, что в Слю�
дянском районе, куда входит
Байкальск, из�за подъёма
уровня воды объявлен режим
ЧС, не исключён сход селей.

Городские власти обратились
к местным жителям с реко�
мендациями: иметь постоян�
ный запас питьевой воды, а
также снизить пользование
канализацией. 

ПЕТЕРБУРГСКИХ ДЕ#
ТЕЙ ИЗ ПУШКИНСКОГО
РАЙОНА УЖЕ ТРЕТИЙ
ГОД ОСТАВЛЯЮТ БЕЗ
ШКОЛЫ. Вопреки завере�
ниям чиновников и врио гу�
бернатора Александра Бег�
лова, гимназия №406 на Ле�
онтьевской улице в Пушки�
не, входившая в 500 лучших
школ России, не откроет
свои двери после ремонта к 
1 сентября 2019 года. Её ре�
монтируют с 2017�го. Под�
рядчик начал процедуру бан�
кротства, а родители перво�
классников не знают, куда
вести своих детей в начале
учебного года, сообщили
корреспонденту ИА «Рег�
нум» местные жители. Отча�
явшиеся пушкинцы написа�
ли коллективное обращение
к президенту Владимиру Пу�
тину и в понедельник, 29 ию�
ля, начали сбор подписей.

Курьер новостей

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

СТАЛИНГРАД

В рамках Всероссийской ак�
ции протеста КПРФ, а также
заседаний областных и район�
ных штабов по выборам ста�
линградские коммунисты
провели серию мероприятий,
посвящённых обсуждению хо�
да избирательной кампании,
проблемы честных выборов и
равного представительства
партий на ТВ. 

Сначала, 25 июля, в поме�
щении Сталинградского об�
кома КПРФ под руководст�
вом первого секретаря обко�
ма Тамары Головачёвой со�
стоялось открытое заседание
штаба по выборам, в ходе ко�
торого любой желающий мог
задать интересующие вопро�
сы кандидатам от КПРФ, оз�
накомиться с программой
партии. Перед участниками
штаба выступили секретари
обкома, депутаты�коммунис�
ты Волгоградской областной
думы, рассказавшие о том,
какая работа была проведена
областным штабом КПРФ в
рамках стартовавшей выбор�
ной кампании. 

На следующий день, 26 ию�
ля, в Красноармейском районе
Волгограда состоялось заседа�
ние штаба по выборам с учас�
тием представителей КПРФ
двух районов города — Киров�
ского и Красноармейского, а
также Светлоярского района
Волгоградской области. Затем
участники штаба провели пи�
кет против монополии «пар�
тии власти» в СМИ, ответили
на вопросы проходивших ми�

мо горожан о ходе избиратель�
ной кампании. 

В резолюции, принятой по
завершении пикета, активис�
ты КПРФ потребовали от пар�
тии «Единая Россия» и руко�
водства телевизионных кана�
лов исполнения закона и рав�
ного представительства в эфи�
ре всех политических партий,
заявили, что будут решитель�
но бороться за свои права, ис�
пользуя весь арсенал судеб�
ных, организационных и иде�
ологических средств. 
Пресс#служба Сталинградского

обкома КПРФ.

САРАТОВ

В Саратове прошла встреча
депутатов�коммунистов с из�
бирателями с целью инфор�
мирования людей по вопросу
нарушения прав граждан в об�
ласти свободы средств массо�
вой информации.

В мероприятии приняли
участие: руководитель фрак�
ции КПРФ в Саратовской об�
ластной думе, первый секре�
тарь Саратовского горкома
КПРФ Александр Анидалов;
депутат Саратовской облду�
мы, первый секретарь Волж�
ского райкома КПРФ Нико�
лай Бондаренко; депутат Са�
ратовской облдумы, первый
секретарь Кировского райко�
ма КПРФ Александр Нараев�
ский; депутат Саратовской
гордумы, первый секретарь
Ленинского райкома КПРФ
Андрей Карасёв; секретарь За�
водского (Сталинского) рай�
кома КПРФ, кандидат в депу�

таты Саратовской облдумы
Виктор Черваков.

Целью этой встречи стали
прямой непосредственный
диалог депутатов�коммунис�
тов и кандидатов от КПРФ с
избирателями в обстановке
приближающихся сентябрь�
ских выборов и принятие ре�
золюции, осуждающей факти�
ческий захват и узурпацию
эфира основных телеканалов
и страниц СМИ «партией вла�
сти» и её сателлитами. Совер�
шаемые действия являются
грубым нарушением закона о
выборах и права политических
партий на равное представи�
тельство в эфире.

В ходе встречи депутаты�
коммунисты заявили, что в
преддверии выборов 8 сентяб�
ря проявление массового един�
ства граждан, принимающих
участие в акциях протеста, для
власти должно стать преду�
преждением, свидетельством
решительной готовности
КПРФ и народа обеспечить
жёсткий общественный кон�
троль за соблюдением процеду�
ры выборного законодательст�
ва и чистоты итогов голосова�
ния. Высокая мотивация всего
протестного населения для
участия в голосовании лишит
власть возможности оформить
итоговый результат под себя.

Народ хочет обновления и
готов сделать свой выбор. Но
на сохранение монополии
«партии власти» сегодня бро�
шены силы всех проправи�
тельственных СМИ и главных
телевизионных каналов стра�
ны. Руководство телекомпа�

ний, поправ закон и нормы
журналистской этики, по�
слушно заполняет каждоднев�
ный эфир односторонней
пропагандой в пользу явных и
скрытых кандидатов от «Еди�
ной России».

«Мы требуем исполнения
закона и равного права в эфи�
ре для всех политических пар�
тий. Позор «Единой России» и
руководству телевизионных
каналов, монопольно узурпи�
ровавшим право на информа�
цию, грубо преступающим за�
кон!» — с возмущением гово�
рили ораторы.

В сетке вещания замалчива�
ется, а часто полностью блоки�
руется голос народа и оппози�
ции, освещение реального на�
строения общества, програм�
мных заявлений политических
партий, важнейших проблем
страны. Информационное
эфирное время, особенно на�
кануне выборов, телевидением
подаётся односторонне и тен�
денциозно. Самые крупные
акции КПРФ, собирающие на
площадях тысячи заинтересо�
ванных избирателей, не пуска�
ют в трансляцию, а информа�
ция о них сознательно искажа�
ется. Руководство информка�
налов не может не понимать,
что этим оно грубо нарушает
закон, по которому равное уча�
стие обязано предоставляться
всем политическим партиям и
их кандидатам.

Депутаты�коммунисты выра�
зили уверенность в том, что у
народа хватит мудрости и реши�

мости, чтобы 8 сентября на вы�
борах различного уровня сде�
лать правильный выбор и вер�
нуть страну, область, город или
посёлок на путь развития, про�
цветания и согласия в обществе.

Депутаты�коммунисты при�
звали земляков: «На предстоя�
щих 8 сентября выборах — ни
одного голоса кандидатам от
партии «Единая Россия» и
фальшивым самовыдвижен�
цам!»

Пресс#служба Саратовского
обкома КПРФ.

КИРОВ

Секретарь обкома по идео�
логии, руководитель фракции
КПРФ в Кировской городской
думе Алексей Вотинцев 27 ию�
ля вышел с одиночным пике�
том к офису российской госте�
лерадиокомпании «Вятка».

Как рассказал Алексей Во�
тинцев, причиной его выхода
является политика российско�
го государственного телевиде�
ния в отношении лидеров оп�
позиции — Председателя ЦК
КПРФ Геннадия Зюганова и
директора подмосковного
совхоза имени Ленина, экс�
кандидата в президенты РФ
Павла Грудинина, деятель�
ность которых систематичес�
ки подвергается информаци�
онным атакам. Кроме того,
Вотинцев выступил против
цензуры в СМИ и интернете
со стороны властей.

Пресс#служба Кировского 
обкома КПРФ.

Комсомолия на марше

Поспорили о коммунизме
Традиционно в се�

редине лета в Петроза�
водске прошёл комсо�
мольский слёт, на ко�
торый приехали пред�
ставители районов Ка�
релии. Также на слёте
присутствовала деле�
гация из Ярославля.

АКТИВИСТЫ республикан�
ского комитета КПРФ и

комсомольцы провели три ин�
тересных, незабываемых дня. 

В первый день слёта его
участники посетили Центр
воинской славы Петрозавод�
ска и посмотрели фильм «Со�
словная Россия», начали под�
готовку к дискуссии на тему
«Что такое коммунизм?». Вто�
рой день прошёл под знаком
обсуждения наследия Совет�
ского Союза и его значения
для общества и человечества.
Затем обсуждались вопросы
фальсификации истории Рос�
сии. Вечером состоялась дис�
куссия на тему «Что такое
коммунизм?». Молодые люди
показали серьёзную подго�
товку и глубокое понимание
обозначенной темы. На тре�
тий день организаторы подве�
ли итоги слёта и провели тор�
жественный приём в ряды
ЛКСМ РФ.

Пресс#служба Карельского 
рескома КПРФ.

Опасные планы

Подобные акции прошли и в других регионах страны.
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В ТУ ПОСЛЕВОЕННУЮ пору в
нашем пригородном посёлке на
Северном Урале клопы кварти�

ровали, наверное, в каждом третьем
доме. От них всякими способами стре�
мились избавиться, но называли все�
гда собственным именем, а не абст�
рактным — не паразитами. Однако
слово «паразит» я узнал именно в ту
пору. Жившая от нас через дом Семё�
новна, которую ещё чаще звали Зубчи�
хой, по нескольку раз в день, выходя
на улицу, кричала: «Паразит! Куда ты
опять запропастился? Я с тебя, парази�
та, шкуру спущу!» Тут же откуда�то вы�
ныривал мальчуган лет десяти, её сын.
Зубчиха, не тронув его пальцем, строго
давала ему какое�то задание по хозяй�
ству. Проходило несколько часов, и
картина повторялась. Так что слово я
знал, а его точный смысл был мне не�
ведом, и почему мать называла Славу
паразитом, я объяснить не мог. От дру�
гих же этого слова я тогда не слышал. А
когда чуть подрос и узнал его смысл, то
понял, что Семёновна была не права:
Вячеслав вырос замечательным, тру�
долюбивым человеком.

Значение же слова «паразит» узнал

из Словаря иностранных слов, лежав�
шего на виду в школьной библиотеке.

Паразит гр. parasitos — нахлебник,
блюдолиз — 1) биол. Организм, живу�
щий на поверхности или внутри орга�
низма (хозяина) и питающийся за счёт
последнего; 2) Живущий за счёт экс�
плуатации чужого труда, например,
класс буржуазии, помещиков; тунея�
дец, дармоед.

Сейчас заглянул в «Яндекс» и обна�
ружил практически то же толкование
слова «паразит». Немного странно:
теперь слово «хозяин» всё чаще пони�
мается не как жертва паразита, а как
самый настоящий паразит. Напри�
мер, хозяин Юкоса, или Русала, или
Новолипецкого металлургического
комбината, назвавший однажды сво�
их наёмных рабочих быдлом…

Такие воспоминания вызвал послед�
ний эпизод в Московской городской
избирательной комиссии. Он действи�
тельно весьма примечательный. Вот
как его, например, излагает москов�
ская редакция журнала «Форбс»:

«Любовь Соболь после заседания
рабочей группы Мосгоризбиркома,
отклонившей её апелляцию на недо�

пуск к выборам в Мосгордуму, наме�
ревалась продолжить голодовку в зда�
нии комиссии. Однако это ей не уда�
лось: ночью её вынесли из здания
Мосгоризбиркома вместе с диваном». 

В общем, вроде бы заурядная исто�
рия, недостойная внимания. Если бы
не диван. Без дивана было бы всё про�
сто и неоригинально. Ещё в январе
1918 года, когда прозаседавшиеся чле�
ны Учредительного собрания (причём
не одиночки, а несколько сотен) заси�
делись за полночь, старший по де�
журству им вежливо сообщил: «Кара�
ул устал ждать». И господа, среди ко�
торых было много паразитов, ворча и
чертыхаясь, покинули помещение.
Покидали на своих двоих. Никто из
дежуривших матросов под командой
легендарного Железняка их вместе с
креслами не выносил. Правда, и при
выходе их никто не задерживал, толь�
ко на следующий день никого из пара�
зитов караул в здание уже не впускал. 

А через 101 год в чем�то похожей си�
туации было разыграно целое цирко�
вое представление. Видно, задремав�
шая Соболь не слышала, когда ей лю�
безно сказали, что дежурные охранни�
ки забракованных подписных листов
устали ждать. И тогда эти атланты ре�
шили превзойти по вежливости мат�
роса Железняка. Они вместо того, что�
бы поддерживать небо, ухватились за
спинку дивана и, не тревожа проснув�
шуюся кандидатку в вершители судеб
Москвы и москвичей, нежно вынесли
её на диване (а вернее, на диванище)
из строго охраняемого здания. 

Но и это сюжет не для сказа, а лишь
для размышления о том, что россий�

ская власть уже не способна управ�
лять по�старому.

Сказом событие сделал член гориз�
биркома Дмитрий Реут. Он начисто
опроверг недавние слова президента
Владимира Путина насчёт того, что
либерализм себя изжил и от него в
России остаются�де одни рудименты.
Избиркомовский деятель, наоборот,
подчеркнул, что российская власть в

лице Московской городской избира�
тельной комиссии (в том, что это не�
отъемлемая часть властной вертика�
ли, в нашей стране никто не сомнева�
ется) проявляет к либералам величай�
шее почтение и безмерную заботу. А
чтобы не было кривотолков, пояснил
журналистам из РИА «Новости»: 

«Наша охрана, она вынесла не Со�
боль, она вынесла диван, чтобы вы�

тряхнуть паразитов». И торопливо
уточнил: «Клопов и прочих. Её не тро�
нули пальцем. Она сидела на диване, а
диван вынесли». Мысль г�на Реута бе�
жала быстрее юркого соболя, и он за�
метил: «Комиссия обратится в След�
ственный комитет по факту пре�
пятствия работе избирательной ко�
миссии». Правда, уточнять, кто пре�
пятствовал, он не стал. Может, Со�

боль, может, диван, их же вынесли
вместе. Не обратил он внимания и на
то, что свидетели клоунады не видели,
чтобы клопов из вынесенного дивана
на улице кто�нибудь вытряхивал. Ос�
таётся предположить, что паразиты
покинули диван сами. Кстати, наутро
Соболь, получившая повестку в След�
ственный комитет, туда не явилась.

Тем же утром после инцидента, сра�

зу мудро определив, что препятствием
работе избирательной комиссии были
паразиты, руководитель правозащит�
ной группы «Агора» Павел Чиков на�
писал обращение в Роспотребназдзор:

«Согласно п.2.1 Санитарно�эпиде�
миологических правил и нормативов
СанПиН 3.2.3215�14 «Профилактика
паразитарных болезней на территории
Российской Федерации», в целях пре�
дупреждения возникновения и рас�
пространения паразитарных болезней
должны своевременно и в полном объ�
ёме проводиться санитарно�противо�
эпидемические мероприятия, в том
числе мероприятия по осуществлению
производственного контроля, по про�
ведению медицинских осмотров и ги�
гиеническому воспитанию.

В настоящее время в Москве прохо�
дят выборы в Мосгордуму. Городская
избирательная комиссия принимает
большое количество посетителей,
распространение паразитов представ�
ляет существенную угрозу здоровью.

В связи с изложенным выше прошу
провести проверку наличия парази�
тов в здании Мосгоризбиркома по ад�
ресу 125009, г. Москва, ул. Моховая, 
д. 11, стр. 8, а также медосмотр со�
трудников, прежде всего охраны и
члена комиссии Дмитрия Реута». 

В отличие от г�на Реута, забывшего
прояснить, откуда в Мосгоризбирко�
ме появились клопы и прочие парази�
ты и уж не вернулись ли они вместе с
диваном в эту организацию, г�н Чи�
ков отличается хорошей памятью, что
и продемонстрировал в своей реля�
ции в Роспотребнадзор:

«Напомню, фантомные клопы бы�

ли приняты на службу властей в апре�
ле 2018 года, когда следователь воен�
ного следственного управления вы�
нес постановление об отказе в воз�
буждении уголовного дела по факту
пыток электрошокером антифашиста
Ильи Капустина сотрудниками ФСБ
по делу Сети. Врач городской поли�
клиники №3 М.К. Саидов, который
осматривал Капустина и фиксировал
его повреждения, рассказал следова�
телю, «что имеющиеся у Капустина
телесные повреждения по своим при�
знакам схожи с повреждениями, вы�
званными кожными заболеваниями
или укусами насекомых (клопов)», —
говорится в постановлении следова�
теля Валентинова». 

Однако г�ну Чикову, осуществив�
шему богатый исторический экскурс,
по непонятным причинам не удалось
проследить дальнейшие перемещения
клопов. Очевидно, их тянет к родст�
венникам�паразитам. Думаю, Мосгор�
избирком не является их самым боль�
шим средоточием. Есть кабинеты, где
диванов и кресел куда больше. 

Так стряхнём же с России всех па�
разитов�кровопийц! Очистимся от
паразитов�лизоблюдов! Выбросим на
свалку диваны и кресла, в (на) кото�
рых они гнездятся, чтобы обработать,
как делали в старину, керосином. Для
этого нужны рабочие. К тому же у них
есть опыт обработки дворцов и иных
палат в октябре 1917 года. Нельзя
больше терпеть в родной стране кло�
пов и всех иных паразитов, которые
очень точно названы в старом Слова�
ре иностранных слов.

Виктор ТРУШКОВ. 

Иронические заметки

В минувшую пятницу началось буйное наводнение средств
массовой информации сообщениями о том, каким своеобраз�
ным способом транспортировали кандидата в депутаты Мос�
гордумы из помещения Московской городской избиратель�
ной комиссии. Во всех публикациях доминировали три слова:
диван, Соболь, паразиты. О том, что Соболь — это не обитаю�
щий в сибирских лесах пушной зверёк, а москвичка, рвущая�
ся любыми путями увековечить своё имя в избирательном
бюллетене, который получат жители одного из округов по вы�
борам в Мосгордуму, я узнал совсем недавно, да и то только
благодаря радиостанции «Эхо Москвы». А вот о том, что диван
— это мебель, знал почему�то ещё в детстве, видно, было у
кого�то из соседей это ценное сооружение для праздного
времяпрепровождения. Знакомство же со словом «паразит»
— это небольшая, но запавшая в память история.

Сказ о том, как выносили паразитов

Народный мандат

— Возникает впечатление, что
вокруг нынешних выборов в МГД
складывается что�то похожее на
революционную ситуацию. Вы со�
гласны с этим?

— Считаю, что власти предер�
жащие действительно ведут го�
род к революционной ситуации,
хотя получается, что протест
приурочен к выборам в Москов�
скую городскую думу, и москви�
чи, увы, нередко не осознают до
конца, насколько важны их уча�
стие и их выбор для них самих и
для их детей. Вот недавний при�
мер. На пленарном заседании 
24 июля Государственная дума
приняла в третьем чтении так
называемый закон о комплекс�
ном развитии территорий. Речь
идёт об изменениях в Градостро�
ительный кодекс, против кото�
рого в Москве проходили проте�
сты около здания Госдумы. Я
лично стояла в пикете с требова�
нием не принимать документ,
ущемляющий права москвичей.
И хотя нас пытаются успокоить,
что якобы принудительного
изъятия жилья и земельных уча�
стков не будет, людям уже сей�
час не дают оформить земель�
ные участки под многоквартир�
ными домами. Предполагается
даже, что положение об изъятии
ляжет в основу отдельного зако�
на, который планируется внести
в Госдуму в осеннюю сессию.

— На одном из порталов о не�
движимости я встретил такое тол�
кование данного закона: речь идёт
«о принудительном изъятии жи�
лья для гармоничной застройки».
Ничего себе — гармония! Что же
происходит?

— Дело в том, что в преслову�
тый «закон о реновации» (назва�
ние народное, отражает его суть,
юридическое название другое)
после организации протестных
акций, митингов удалось внести
поправки, которые слегка огра�
ничивают возможность застрой�
щиков бесконтрольно захваты�
вать земли, на которых стоят
жилые дома москвичей. Правда,
захватническая суть так называ�
емого закона о реновации от
этого не меняется. В частности,
мы добились того, что москвичи
могут выходить из проекта рено�

вации. Для этого необходимо
решение одной трети собствен�
ников, зафиксированное собра�
нием, в котором приняли учас�
тие не менее половины собст�
венников квартир в доме. Дан�
ная схема — уступка, но не вы�
ход, поскольку даже в этом слу�
чае у огромной части жителей
отъём жилья принудительный.
Но строительных олигархов и
это не устраивает, они не сдают�
ся просто так. При помощи но�
вых законодательных инициа�
тив, таких как та, о которой мы
говорим, они пытаются совсем
освободиться от ограничений на
изъятие квартир и земель.

— Но ведь инициаторы ренова�
ции утверждают, что её цель —
улучшение жизни москвичей и го�
родской среды…

— Это всего лишь деклара�
ции. Цель реновации — полу�
чить через соответствующую
программу средства из бюджета
города, то есть из наших карма�
нов — карманов простых моск�
вичей, ведь основная часть дохо�
дов в бюджете — НДФЛ. Цель —
сверхприбыли для строительных
бизнесменов. В последнее время
продажи на рынке жилья столи�
цы упали, так как богатые люди
в России, кто хотел купить квар�
тиру в Москве, уже это сделали.
И теперь для рынка недвижимо�
сти требуются более интересные
предложения: либо в центре го�
рода, либо в благоприятных для
проживания местах — у парков и
лесных участков, у рек и водо�
ёмов. Именно для освобожде�
ния таких участков от вполне
ещё добротных пятиэтажек и до�
мов другой этажности был зате�
ян проект реновации.

— Идеологи сноса пятиэтажек
утверждали, что они борются с
аварийным и ветхим жильём…

— Да, в «законе о реновации»
есть упоминание об аварийном
жилье. Но совсем в обратном
смысле. Там сказано, что такое
жильё не попадает в программу.
Дело в том, что бизнесменам от
строительства невыгодно связы�
ваться с ещё многочисленными
аварийными домами. Там люди
десятилетиями живут нередко в
ужасающих условиях: душ и туа�

лет подчас по одному на этаже. В
таких домах живёт много семей,
и им нужно много квартир отда�
вать, если брать их в реновацию.
Поэтому подобные здания из
неё исключены. Реновация
предполагает, что, скажем, из
тридцати этажей построенного
нового дома пять будет отда�
ваться жильцам бывших мало�
этажек, остальные же квартиры
выставят на продажу, и владель�
цы бизнеса будут иметь боль�
шую прибыль.

— А городской бюджет получит
что�нибудь от реновации?

— Что вы! Об этом даже речи
не идёт. Город не только ничего
не получит, а напротив — ещё и
потеряет в деньгах: только лишь
в текущем году по программе ре�
новации строительным компа�
ниям будет выделено из москов�
ского бюджета 115 млрд рублей.
То есть и снос пятиэтажек, и
строительство новых высоток
будут производиться за счёт де�
нег москвичей. Строительные
же олигархи будут получать при�
быль и выводить её на свои оф�
шорные счета.

— Как же такое может проис�
ходить? Неужели действующая
Мосгордума согласилась с подоб�
ным способом реализации проек�
та реновации?

— А как же она могла не со�
гласиться? Большая часть депу�
татов — либо представители
крупного строительного бизне�
са, либо даже его собственники,
или, как я их называю, олигархи.

— И вы можете назвать этих
людей?

— А почему же нет? Первым
среди лоббистов интересов заст�
ройщиков я бы назвала предсе�
дателя комиссии Мосгордумы
по градостроительству, государ�
ственной собственности и зем�
лепользованию, бывшего руко�
водителя Москомзема «едино�
росса» Сергея Зверева, далее —
депутата МГД от «Единой Рос�
сии» Павла Поселёнова, экс�
президента строительной груп�
пы ПИК, главы компании ГК
«Инград», члена комиссии Мос�
гордумы по градостроительству,
государственной собственности
и землепользованию. Здесь же

зампредседателя комиссии Мос�
гордумы по градостроительству,
государственной собственности
и землепользованию, член ко�
миссии по городскому хозяйст�
ву и жилищной политике, член
совета директоров группы ком�
паний «Пионер» Олег Сорока
(«Единая Россия»). Компания
«Пионер» ведёт строительство
жилья и коммерческой недви�
жимости в Москве, Санкт�Пе�
тербурге и Подмосковье. Депу�
тат Валерий Теличенко («Единая
Россия») — президент Москов�
ского государственного строи�
тельного университета, член ко�
миссии Мосгордумы по градо�
строительству, государственной
собственности и землепользова�
нию. Депутат МГД Михаил Ба�
лакин — председатель совета ди�
ректоров ЗАО «Строительное
управление №155», член комис�
сии Мосгордумы по градострои�
тельству, государственной соб�
ственности и землепользова�
нию.

— Позвольте, но ведь крупней�
ший девелопер СУ�155 был объ�
явлен банкротом. «Арбитражный
суд Москвы по заявлению компа�
нии «АлмазИнвест», к которому
право требования перешло от
Росбанка, признал банкротом
бывшего владельца группы ком�
паний СУ�155 Михаила Балаки�
на и открыл процедуру реализа�
ции его имущества» — это сооб�
щение «Интерфакса»…

— Я думаю, что банкротства
— это результат конкурентной
борьбы и борьбы за близость к
власти. СУ�155 было связано с
Лужковым и Ресиным. Сейчас
пришли новые олигархи, завтра
другие придут. Народу от этого
не легче.

Или вот ещё тема — застройка
промышленных территорий.
Территории хлебозаводов, заво�
дов ЗИЛ, АЗЛК, «Серп и мо�
лот», часовых заводов и так да�
лее сейчас застраиваются жиль�
ём и коммерческой недвижимо�
стью. Между тем застройщики
получили эти территории почти
даром. Предполагалось, что они
займутся развитием производст�
ва, созданием новых рабочих
мест для москвичей и т.д. Но ни�
чего подобного не произошло.
При Лужкове законодательство
предусматривало большие пла�
тежи за снятие запрета на строи�
тельство на этих землях. Вначале
на эти платежи объявили мора�
торий, а потом и вовсе отмени�
ли. Сейчас на этих землях деве�
лоперы получают сотни и сотни
миллиардов прибыли, в бюджет
же города поступили крохи: судя
по ответам на мои запросы, все�
го пять миллиардов.

Аналогичная история проис�
ходит с парковками. Сегодня
московские власти говорят, что
парковочные пространства для
города убыточны: в год тратится
на их организацию более 6 млрд
рублей, а доход составляет лишь 
5 млрд. Значит, прибыль оседает
где�то ещё. Прячут её от трудя�
щихся москвичей, налогопла�
тельщиков. В карманы богатеев
через бюджет города перекачива�
ется всё больше и больше средств.

Какими бы красивыми слова�
ми эти богатеи ни прикрывали
свои действия (реформы, рено�
вация, оптимизация), суть их
одна: отъём народной собствен�
ности с целью получения макси�
мальной прибыли для себя. На�
чали они с отъёма фабрик и за�
водов, теперь перешли к кварти�
рам и дачным участкам. Такого
быть не должно. Власти предер�
жащие уже давно вышли из пра�
вового поля. Но на любые пре�
тензии к себе они отвечают:
«Нас избрал народ». Но это же
ложь! Они создали такой часто�
кол преград, что настоящие
представители интересов наро�
да, а не олигархов с огромным
трудом могут быть избранными:
нужно иметь очень большой пе�
ревес в голосах. Я прошла через
это в 2014 году и знаю, о чём го�
ворю. Но не стоит отчаиваться,
надо бороться. И тогда мы обя�
зательно победим!

Москва 
не для олигархов

Предвыборная кампания по выборам в Мосгордуму в разгаре. При её
освещении большинство СМИ делают акцент на том, кого из претенден�
тов на депутатские кресла и по каким причинам не допустили до выбо�
ров. Однако остаётся за кадром гораздо более принципиальный вопрос:
чьи интересы выражают кандидаты в депутаты? Кого представляют дей�
ствующие депутаты московского городского Заксобрания? И как защи�
тить интересы москвичей от произвола властных олигархов? Об этом
обозреватель «Правды» Александр ДЬЯЧЕНКО побеседовал с депутатом
Московской городской думы от КПРФ Еленой ШУВАЛОВОЙ.

Нет — полицейщине!
Недавно в Ярославль

приезжала министр
здравоохранения РФ
Вероника Скворцова.
Вместе с губернатором
области они закладыва�
ли «капсулу времени» на
площадке строящегося
нового хирургического
корпуса онкологической
больницы. В определён�
ной степени это парад�
ное мероприятие было
своеобразным прикры�
тием проблем с оказани�
ем медицинской помо�
щи, которые волнуют
жителей области и регу�
лярно поднимаются в
Ярославской областной
думе депутатами фрак�
ции КПРФ.

Н АКАНУНЕ приезда ми�
нистра 15 депутатов Яро�
славской областной ду�

мы подписали письмо председа�
телю правительства РФ о про�
блемах с недоступностью меди�
цинской помощи на территории
Ярославской области.

Руководитель фракции
КПРФ А.В. Воробьёв в день
приезда министра здравоохра�
нения РФ дважды пытался лич�
но передать это письмо минист�
ру, но росгвардейцы взяли депу�
тата в «живое кольцо» и не допу�
стили до министра. Да и сама
министр не захотела услышать
неудобные вопросы и даже не
стала общаться с журналистами.

Чтобы обратить внимание
министра на недоступность бес�
платной медицины и перебои с
получением льготных лекарств,
о чём писали многие федераль�
ные СМИ, активисты КПРФ в
этот день вышли на одиночные
пикеты. Сначала граждане вста�
ли с плакатами на Советской
площади Ярославля, у здания
правительства области, а потом
попытались войти на объекты
посещения министром.

Председатель фракции КПРФ

в муниципалитете Ярославля
Евгения Овод встала возле
площадки с плакатом «Опти�
мизация = захоронение меди�
цины». Вскоре неизвестный
молодой человек вырвал пла�
кат и убежал.

Когда к строящемуся объекту
подъехал кортеж министра, по�
мощник депутата Ярославской
областной думы Андрей Сизов
поднял плакат «Саитгареева — в
отставку!», но крепкие ребята
оттеснили его, закрыв растяжка�
ми с российской и региональ�
ной символикой, чтобы Веро�
ника Скворцова не увидела кри�
тики в адрес чиновника департа�
мента здравоохранения.

Помощник депутата Ярослав�
ской областной думы Татьяна
Шамина приехала на улицу Че�
хова с плакатом «Остановить
развал медицины в Ярославле!».
Она знает, что Красноборский
ФАП Ярославского района вме�
сто 700 человек по нормативу
обслуживает 6000! Мамы с боль�

ными детьми вынуждены ждать
приёма по два с половиной часа.

На въезде на строительную
площадку Татьяна Евгеньевна
сразу почувствовала, что за ней
следят. И как только она развер�
нула свой плакат, к ней подбежа�
ли трое неизвестных с россий�
ским флагом и такого же цвета
растяжкой и стали её блокиро�
вать. Один из молодчиков разо�
рвал плакат и стал выкручивать
женщине руки. Стоявшие рядом
сотрудники полиции и ГИБДД
на это не реагировали. Когда не�
известные исчезли, Шаминой
вызвали «скорую помощь». При�
ехавшие медики оказали постра�
давшей, у которой поднялось
давление, а на правой руке стали
проявляться синяки, первую по�
мощь, сняли ЭКГ.

После нападения все трое уча�
стников одиночных пикетов об�
ратились в ОМВД России по Ле�
нинскому району с заявлениями
о нарушении статьи 31�й Кон�
ституции РФ, закрепляющей за

гражданами право на пикетиро�
вание, а также о привлечении к
ответственности нападавших.
Татьяна Шамина была направ�
лена на проведение судебно�ме�
дицинской экспертизы, резуль�
таты которой будут переданы в
управление СКР по Ярослав�
ской области.

Фотографии молодчиков с
российским флагом и растяж�
кой пикетчики разместили в со�
циальных сетях. Гражданский
активист Александр Смирнов
предположил, что на фото со�
трудники Центра по противо�
действию экстремизму в штат�
ском. «Во время приезда Путина
13 декабря 2018 года в Волков�
ский театр они уже использова�
ли схожие методы во время мое�
го одиночного пикета, — рас�
сказал Смирнов. — Тогда они в
ряд встали передо мной и заго�
раживали плакат от прохожих».

Министр уехала, так и не уз�
нав истинного положения дел в
здравоохранении региона. Яро�
славцы остались со своими про�
блемами, вызванными проводи�
мым слиянием больниц, сокра�
щением медицинских работни�
ков, перебоями в обеспечении
льготными лекарствами. Депу�
татов Ярославской областной
думы, которые пытались пере�
дать Веронике Скворцовой об�
ращение, к ней не подпустили. А
гражданских активистов блоки�
ровали люди в штатском.

В этой ситуации депутаты
фракции КПРФ  Ярославской
областной думы инициировали
проведение в сентябре депутат�
ских слушаний по вопросам
здравоохранения.

Вадим БЕСЕДИН.

«Неизвестные» 
напали на активистов

«Мусорная реформа»

ВСЕЛЕ Среднее Аверкино Похвистнев�
ского района Самарской области, к ко�
торому присоседили полигон для вы�

воза отходов, назвать мусором всё, что там
дымит и горит, ни у кого не повернётся язык.
Тут используют слова покрепче, самые ходо�
вые из которых — ужас, кошмар, геноцид…

Если ветер дует в сторону от села, дышать
ещё можно. А если к нему, то запахи такие,
что туши свет и твори молитву. Неверующим
впору дышать через тряпочку и надеяться,
что изменится ветер, ибо до бога докричать�
ся, пожалуй, легче, чем до теперешней влас�
ти. Но на ветер надежда плохая. К тому же
при любом атмосферном раскладе он выду�
вает последние гроши из кошельков сельчан.

— Никак не можем понять, за что мы долж�
ны платить деньги из наших тощих карманов
какому�то региональному оператору, — де�
лится общей бедой жительница села Евгения
Калягина. — Ведь отходы какими были, таки�
ми и остались. Но раньше за их вывоз платили
муниципальному предприятию по 55 рублей с
человека, а региональный оператор требует на
сорок с лишним рублей больше.

Работы в районе нет. Если как�то устро�
ишься, платят гроши. А цены и тарифы посто�
янно растут. Молодёжь в поисках лучшей до�
ли уезжает в Самару, но регистрация остаётся
сельской, так что «мусорный» сбор за детей
платят их родители. В конце декабря прошло�
го года народ потребовал встречи с представи�
телями регионального оператора плюс мини�
стерства энергетики и ЖКХ. Она состоялась в
райцентре Похвистнево. Чиновники виляли
как могли, но на вопросы толком не ответили.
Затем прошёл сельский сход Среднего Авер�
кина. После него были направлены заявления
по многим адресам, включая прокурора обла�
сти и губернатора Дмитрия Азарова.

Жительница села Галина Антонова пишет
региональному оператору: «В связи с тем, что я
не заключала договор с «ЭкоСтройРесурсом»
и не пользуюсь вашими услугами, прошу не
предъявлять мне счета. Ваши нормы произво�
димого населением мусора завышены. Выво�
зится он один раз в неделю, тем самым нару�
шается Федеральный закон №354. Контейне�
ров и площадок для сбора мусора нет и никог�
да не было. Полигон постоянно дымит, а деся�
того июля загорелся, пламя было выше пяти
метров. Продуктами горения дышат люди».

Из ответов разных инстанций следует, что
оплату всё равно надо производить по еди�
ному тарифу, согласны с ним или нет. Но в
этот тариф заложены услуги, которыми и не
пахнет. Нет утилизации и захоронения отхо�
дов. Сельчане же видят, что ТБО валят дуром
без всякой сортировки. Бумага в сёлах часто
идёт на растопку бань. Пищевые отходы —
на корм домашним животным. Даже из сор�
ной травы делают компосты для удобрения
земли. Но великие счетоводы определили,
что каждый житель производит отходов ве�
сом почти триста килограммов в год, хотя
никто их не взвешивает: на полигоне нет не�
обходимого оборудования.

— Наши жители считают, что тарифы за�
вышены, — вынуждена признать глава сель�
ского поселения Фаина Просвиркина. —
Пожары на полигоне тоже вызывают жало�
бы односельчан.

Говоруны из различных партий, которые в
периоды предвыборных кампаний хором го�
монят о благе народа, что�то притихли. А на�
род бунтует. В селе при поддержке коммуни�
стов действует инициативная группа. По�
хвистневское отделение КПРФ в этом году
уже провело несколько митингов протеста.
В Самаре идут судебные баталии по поводу

«мусорных» тарифов. Ударной силой высту�
пают члены фракции КПРФ в губернском и
Тольяттинском городском парламентах
Алексей Краснов и Павел Турков.

— У министерства энергетики, департа�
мента тарифного регулирования и регио�
нального оператора, которые являются от�
ветчиками в судебном процессе, нет серьёз�
ной правовой базы. Их представители пыта�
ются свести полемику на уровень дворового
спора. Ссылаются на итоги замеров, кото�
рые им прислали из районов, — говорит де�
путат губернской Думы Алексей Краснов.

Коммунисты потребовали документы, ко�
торые бы подтвердили обоснованность «му�
сорных» тарифов. Если эти документы есть,
очередное заседание можно было бы провести
через неделю. Но суд назначил его через двад�
цать два дня. За это время можно сочинить
любые расчёты. Кстати, Похвистневский рай�
он — в числе тех муниципалитетов, что при�
слали те самые цифры, с которыми не соглас�
ны жители Среднего Аверкина и других сёл.

Сейчас борьба против «мусорной рефор�
мы» в самом разгаре. Коммунисты уже доби�
лись решения суда о проведении независи�
мой экспертизы установленных чиновника�
ми завышенных «мусорных» тарифов. В го�
родах и районах области идут митинги, уча�
стники которых требуют отправить всю гра�
бительскую реформу, связанную со сбором и
утилизацией отходов, на свалку. Вместе с те�
ми, кто её организовал. Там им самое подхо�
дящее место. 

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

Самарская область.

● Алексей Краснов в зале судебного 
заседания.

На свалке 
место найдётся

В народе, не мудрствуя лукаво, называют мусором всяческие
ТБО, ТКО и другие бытовые отходы. А реформу по изыманию и без
того невеликих богатств из карманов граждан окрестили «мусор�
ной». Иначе говоря, годной лишь на свалку. 
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Высокое
напряжение

Пробиваясь к влас�
ти в Молдавии, новые
правители требовали
снизить тарифы на
электроэнергию для
населения и других
потребителей, но не
прошло и половины
из первых «ста дней»,
как «антиолигархиче�
ское» правительство
объявило о грядущем
повышении тарифов.

П РОИЗОЙДЁТ это уже в
начале августа. Как за�
явил генеральный ди�

ректор Национального агентст�
ва по регулированию энергети�
ки (НАРЭ) Вячеслав Унтилэ,
рост не превысит 10 процентов.
Будет проанализирована раз�
ница между существующим та�
рифом и отпускной ценой
энергопоставляющих компа�
ний (их в Молдавии несколько,
и цены у них разные), после че�
го будет принято окончатель�
ное решение. Скорее всего, по
мнению НАРЭ, произойдёт
возврат к тарифам 2018 года, то
есть действовавшим до того,
как они были снижены при�
мерно на 20 процентов преж�
ним правительством Павла Фи�
липа. По мнению нынешнего
министра экономики Влади�
мира Брынзана, тогда допусти�
ли ошибку: цены снижать было
нельзя. Это стало не экономи�
ческим, а политическим реше�
нием в ходе борьбы за сохране�
ние той олигархической власти.

Вопрос о ценах на электро�
энергию в любом государстве
относится к крайне чувстви�
тельной сфере социальной на�
пряжённости, он влияет на все
макро� и микроэкономические
показатели, поэтому входит в
компетенцию исключительно
государственных органов, а не
частных решений. Для Молда�
вии этот вопрос имеет особое
значение в связи с огромным
дефицитом собственных гене�
рирующих мощностей.

Республика закупает элект�
роэнергию в огромных разме�
рах за рубежом, три четверти —
с Молдавской ГРЭС в Придне�
стровье, если считать Приднес�
тровье зарубежьем. Однако и
Кишинёв не считает ПМР за�
рубежьем, и Москва — в части
энергетических поставок, по�
скольку Молдавская ГРЭС яв�
ляется собственностью россий�
ской компании РАО «ЕЭС».
Поэтому российский газ для
производства Молдавской
ГРЭС электроэнергии для
ПМР засчитывается Россией в
долг Молдавии, и этот долг за
30 лет независимости Приднес�
тровья достиг колоссальной
цифры — более 6 млрд долла�
ров и продолжает нарастать.
Тирасполь ведь за этот газ ниче�
го России не платит, не платит
и Кишинёв. Россия требует оп�
латы приднестровского долга,
нынешнее правительство, как и
прежнее, отказывается.

С учётом всех этих обстоя�
тельств энергетический вопрос
давно превратился не просто в
политический, но имеющий
решающее значение для буду�

щего Молдавии. Республика
просто обанкротится, если с
неё будет взыскан приднест�
ровский долг за газ. Поэтому
любое обязательное обсужде�
ние тарифов на электроэнер�
гию превращается в Молдавии
в спор о признании�непризна�
нии независимости ПМР, в об�
суждение кнута и пряника для
неё с целью добиться каких�то
подвижек в части приднестров�
ского урегулирования.

Так произошло и на этот раз.
Вопрос о повышении тарифов
на электроэнергию должен был
стать предметом обсуждения
парламентской комиссии по
национальной безопасности,
обороне и общественному по�
рядку. На заседание вызвали
представителей НАРЭ и других
экспертов. Собралось 20 чело�
век, которые вместо того чтобы
решить, в какой степени новые
тарифы усилят социальную на�
пряжённость в республике и
что нужно сделать в целях ком�
пенсации этой напряжённости,
начали обсуждать, как вообще
ввести в стойло непокорное
Приднестровье. Отголоски
этих споров просочились в пе�
чать и вызвали лёгкую панику
по обоим берегам Днестра.

Например, президент Игорь
Додон заявил, что необходимо
проверить все контракты, за�
ключённые Молдавской ГРЭС,
с целью выявления компаний�
посредников, которые могут
влиять на формирование тари�
фа в ущерб национальной эко�
номике. «Если там замешаны
посредники, в этом должны ра�
зобраться компетентные орга�
ны, и тогда нужно будет отка�
заться от данного контракта с
Молдавской ГРЭС», — под�
черкнул глава республики. В
развитие этого мнения прави�
тельство правящего альянса со�
циалистов и партий парламент�
ского блока ACUM во время
визита в Кишинёв спецпред�
ставителя президента России
по торгово�экономическим во�
просам Дмитрия Козака заяви�
ло о намерении расторгнуть
контракт на поставку электро�
энергии с Молдавской ГРЭС и
закупать её на Украине по более
низкой цене. 

Это привело бы к очень боль�
шим проблемам для Приднест�
ровья, и расторжение контрак�
та вызвало бы фактическую ос�
тановку ГРЭС, сокращение ра�
бочих мест, ухудшение и без то�
го сложной обстановки на рын�
ке труда ПМР.

Однако неожиданно для всех
Козак не стал никого отговари�

вать. «Собственниками ГРЭС
являются российские компа�
нии, но вопрос должен решать�
ся, исходя из интересов Респуб�
лики Молдова. Кто дешевле
продаёт электроэнергию, тот и
должен быть продавцом. Мы не
намерены, вопреки законам
конкуренции, лоббировать ин�
тересы российской компании»,
— заявил он в ходе пресс�кон�
ференции в Кишинёве, каза�
лось бы, чудовищную вещь (ко�
му же тогда лоббировать инте�
ресы российских компаний,
как не ему?!).

Однако Д. Козак не сильно�
то и рисковал, благословляя
молдаван покупать, где дешев�
ле. Дело в том, что прямого вы�
хода Молдавии на дешёвые ук�
раинские источники электро�
энергии нет. Республика может
получить украинское электри�
чество только через сетевое хо�
зяйство и распределительные
устройства Молдавской ГРЭС
и ПМР. Тариф на транзит элек�
троэнергии определяет ПМР
(Молдавская ГРЭС). И он мо�
жет перекрыть все ожидаемые
плюсы от решения молдавско�
го правительства. Как в русской
поговорке говорится: «За мо�
рем телушка — полушка, да
рубль перевоз».

Конечно, молдавские власти
знали об этих существенных
технических деталях. И тут же
начался откат. 

— Никто не собирается 
делать резких движений, — 
заявил на специальной 
пресс�конференции министр
В. Брынзан. — Правительство
не планирует разрывать кон�
тракт с Молдавской ГРЭС.

Он напомнил, что из При�
днестровья Молдавия сегодня
получает 85% электроэнергии,
тогда как с Украины — только
15%. В то же время реализация
проекта соединения энергосис�
тем Молдавии и Румынии, по�
сле чего Молдавия будет полу�
чать из Румынии 70% потреб�
ляемой электроэнергии, затя�
нулась вот уже на пять лет. 

Кстати, так же затянулся и
проект подключения Молда�
вии к румынской газовой трубе.
Вот и получается, что у нового
правительства не остаётся ни�
какого выбора, кроме повыше�
ния тарифов на электроэнер�
гию. И это может стать первым
серьёзным разочарованием на�
рода в «антиолигархическом»
правительстве Майи Санду.

Лев ЛЕОНОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Кишинёв.

— ЗДАНИЕ передали с
баланса Департамен�
та гуманитарной по�

литики на баланс Департамента
управления активами. Это ре�
шение принято не во время сес�
сии, а исполкомом городского
совета. Поэтому мы оспариваем
его в суде — может, таким обра�
зом удастся отстоять наш Дом
учителя, — говорит Михаил
Яценко, руководитель общест�
венной организации «Правоза�
щитное дело». 

Если Дом учителя всё�таки
снесут, он станет десятым (!) об�
разовательным учреждением
Днепропетровска, уничтожен�
ным за последнее время. На его
месте планируют построить
транспортный пересадочный
узел или же торгово�развлека�
тельный центр. Согласно ны�
нешним украинским законам,
это называется «эффективное
использование объектов комму�
нальной собственности».

Здание, о котором идёт речь,
было построено в начале ХХ
века неизвестным архитекто�
ром. До 1961 года там находи�
лись различные государствен�
ные учреждения, преимущест�
венно школы. Городской Дом
учителя открылся здесь в 1958
году. В нём до последнего бес�
платно работали различные
внешкольные кружки для де�
тей и творческие объединения
педагогов�ветеранов.

— Дом учителя для нас всегда
был школой педагогического

мастерства, где можно обме�
няться опытом, провести кон�
курсы для детей. А теперь нам
рассказывают, что в нём ничего
нет: «только шесть кружков, ко�
торые можно расселить», — се�
тует Елена Гречихина, учитель
музыки, участник ансамбля
«Лира». — А ведь клуб ветеранов
педагогического труда объеди�
няет около ста пенсионеров, от�
давших свою жизнь школе.

Эти люди, которых сегодня
пытаются выбросить из их за�
конного помещения, сеяли ра�
зумное, доброе, вечное в одном
из самых развитых и цветущих
городов УССР.

Но с приходом к власти укра�
инских буржуазных национали�
стов у города Днепропетровска
не только отрезали часть его
имени, но и вырезают на метал�
лолом целые заводы. Мощная
промышленность привлекла в
этот город самых алчных хищ�
ников Украины: Коломойско�
го, Боголюбова, Пинчука, Кор�
бана… Неудивительно, что мэ�
ром Днепропетровска олигархи
поставили нациста Бориса Фи�
латова. Он и вынес окончатель�
ный приговор Дому учителя. Не
потянет, мол, городской бюд�
жет детское внешкольное заве�
дение. Педагогам — плати,
уборщице — плати, а в холод�
ную пору ещё и гардеробщику
зарплату выдавай!..

— В некоторых кружках под�
делывают явку, где�то берут на�
личные деньги с родителей, —

«топил», как мог, во время сес�
сии Дом учителя Борис Фила�
тов. — Если там три раза в год
собираются только хоры вете�
ранов Куликовской битвы, то
нам не нужно держать это зда�
ние в центре города!

Конечно, в центре города
лучше «держать» торгово�раз�
влекательный центр, причём —
в цепких лапах «эффективного
собственника»! Это только
коммунисты, которых такие
вот филатовы называют нынче
«оккупантами Украины», воз�
водили на центральных улицах
здания для детей.

Оставим фразу о «редкост�
ном» для современной Украины
явлении поборов (мэрские об�
винения в адрес Дома учителя
ещё нужно доказать). Обратим
внимание на то, с какой издёв�
кой Борис Филатов говорит о
ветеранах. Не в этом ли кроется
ещё одна причина ликвидации
Дома учителя?

В январе 2018 года единомы�
шленники мэра Филатова, то
есть такие же нацисты, сорвали в
Днепропетровске вечер, при�
уроченный к 74�й годовщине
снятия блокады Ленинграда.
Штурмовики атаковали кон�

церт, на котором присутствова�
ли 65 блокадников, проживаю�
щих в Днепропетровске. Своё
мероприятие ветераны как раз и
проводили в городском Доме
учителя. Так что, кроме меркан�
тильной цели, власти преследу�
ют ещё и политическую. Они
попросту боятся педагогов�вете�
ранов, организующих в Доме
учителя просоветские меропри�
ятия. Ведь там участвуют и
школьники. А выпускать подра�
стающее поколение из своих же�
лезных объятий украинские на�
цисты не намерены. 

— Если Дом учителя купят, на
эти деньги можно будет отре�
монтировать несколько посел�
ковых Домов культуры, — без те�
ни смущения говорил на июнь�
ской сессии Борис Филатов.

Стоит только сравнить это
«патриотическое» убожество с
Советской властью, которая на�
ходила средства и для областно�
го Дома учителя, и для перифе�
рийных очагов культуры, чтобы
понять: «патриоты» Украины —
это её разорители. Они лишают
страну не только промышленно�
сти, но и культуры, которая им
самим — без надобности.

Перед тем как напасть на Дом

учителя, власти Днепропетров�
ска расправились с местным ки�
нотеатром «Родина» — истори�
ческим и культурным наследием
города. Кинотеатр считался луч�
шим в СССР, славясь своими
зрительными залами и акустиче�
ской системой.

«Родина» имеет замечатель�
ную историю. В 1909 году —
«Биоскоп Зайлера», в 1913�м —
кинематограф «Колизей». По�
сле революции кинотеатр был
национализирован, и в 1922 го�
ду получил новое название —
«Красный Факел». С 1931 года
он стал называться «Рот
Фронт». На его сцене выступали
Ляля Чёрная, Изабелла Юрьева,
Леонид Утёсов со своим джазом,
и, конечно же, там демонстри�
ровались шедевры тех лет: «Пу�
тёвка в жизнь», «Весёлые ребя�
та», «Чапаев»...

Во время войны гитлеровские
оккупанты переименовали «Рот
Фронт» в «Атриум» и показыва�
ли там свои фильмы. После ос�
вобождения Днепропетровска
от немецко�фашистских захват�
чиков кинотеатру дали имя «Ро�
дина». И вот нынешние город�
ские власти превратили «Роди�
ну» в... трёхэтажную пивную!
Подобное происходит сегодня
по всей «незалежной».

Почти 28 лет националисты
открыто уничтожают Украину.
Такова разорительная природа
их «патриотизма». Пока народ
не увидит в правящих «патрио�
тах» нацистов и не поднимется
на борьбу с ними, он обречён
жить среди руин промышлен�
ных, социальных и культурных
объектов. Среди руин истории,
морали и человечности.

…23 июля состоялось первое
заседание по рассмотрению су�
дебного дела о Доме учителя.
Но, учитывая то, что ответчики
отправили свои возражения на
исковое заявление, а истец (об�
щественное организация «Пра�
возащитное дело») их ещё не по�
лучил, судья взяла перерыв. Сле�
дующее судебное заседание на�
значено на 2 августа.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Оборона Дома учителя
На Украине днепропетровские педагоги, роди�

тели их учеников и общественные активисты бо�
рются с городскими властями за сохранение ме�
стного Дома учителя. Зная, что вопрос о его за�
крытии будет рассматриваться на июньской сес�
сии горсовета, они собрали 150 подписей в защи�
ту этого культурно�образовательного центра. Но
депутаты горсовета их проигнорировали и боль�
шинством голосов приняли решение: детские
кружки расформировать, Дом учителя — закрыть!

Пустые слова
и реальные жертвы

На киргизско�таджикской грани�
це произошли очередные столкно�
вения между гражданами двух госу�
дарств. Как и раньше, для вспышки
насилия хватило небольшой искры,
что ставит под сомнение эффектив�
ность принимаемых для нормализа�
ции ситуации мер.

КИРГИЗСКО�ТАДЖИКСКОЕ пограничье
подтвердило свой статус одного из самых
взрывоопасных мест Центральной Азии. С

начала года здесь произошла серия серьёзных ин�
цидентов, в которых погибли несколько человек,
а счёт пострадавшим идёт на десятки. В марте
толчком для беспорядков стало строительство
киргизской стороной автомобильной дороги в
районе таджикского анклава Ворух. Жители по�
следнего заявили, что трасса проходит по их зем�
лям. Продолжавшиеся несколько дней стычки, в
которых был убит по меньшей мере один человек,
завершились после вмешательства правительств
двух стран. В Бишкеке и Душанбе заявили о го�
товности активизировать работу по делимитации
и демаркации государственной границы, полови�
на протяжённости которой — 451 из 979 км — ос�
таётся несогласованной. 

Делегации, возглавляемые вице�премьер�ми�
нистрами, провели ряд встреч. Результатом стала
договорённость о совместных полевых обследова�
ниях и создании крупномасштабных топографи�
ческих карт. После этого, уверяют чиновники, все
спорные вопросы разрешатся, и мир на границе
будет гарантирован. Ещё больше надежд возлага�
лось на визит в Таджикистан президента Кирги�
зии Сооронбая Жээнбекова. Его встреча с Эмома�
ли Рахмоном должна была состояться как раз в
Ворухе, а главной темой переговоров в обеих сто�
лицах называли обсуждение проблем пригранич�
ного урегулирования.

Однако конфликты продолжились. В начале
июля драка граждан двух государств послужила
причиной новых волнений. Жители киргизских
сёл перекрыли дорогу, связывающую Ворух с ос�
тальной территорией Таджикистана. Но этот экс�
цесс померк на фоне следующего. 22 июля нача�
лись новые столкновения, в которых участвовали
сотни людей с обеих сторон. Поводом стала уста�
новка на въезде в Ворух флагштока с государст�
венным знаменем Таджикистана. Граждане Кир�
гизии заявили, что эта земля принадлежит им, и
попытались помешать строительным работам. В
ход пошли камни и охотничьи ружья. С киргиз�
ской стороны к врачам обратились свыше тридца�
ти человек, 17 из них госпитализированы, в том
числе девять с огнестрельными ранениями. Среди
них оказались шестеро сотрудников МВД и по�
граничной службы. Таджикские власти сообщили
об одном погибшем и как минимум десяти пост�
радавших. Опасное ранение, в частности, получил
начальник следственного отдела управления МВД
по Согдийской области Абдурасул Шомирсаидов.
Эвакуировать тяжелораненых на «большую зем�
лю» удалось только 25 июля, когда была наконец
разблокирована дорога Ворух — Исфара. До этого
проезд по ней был закрыт недовольными гражда�
нами Киргизии. В этот же день вернулись домой
около 700 жителей киргизского села Ак�Сай, эва�
куированных после начала беспорядков. 

Частичной нормализации обстановки способ�

ствовали переговоры руководителей пограничных
ведомств и министров внутренних дел двух стран.
Они обязались вести совместное патрулирование
спорных участков границы, обеспечить присутст�
вие дополнительных сил в приграничных сёлах и
проводить разъяснительные работы с населением. 

Но, как показала история межгосударственных
отношений после развала СССР, подобные шаги
способны лишь на время притушить конфликт, не
затрагивая его глубинных причин. Среди послед�
них можно выделить несколько. Во�первых, отсут�
ствие политической воли в окончательном реше�
нии спорных вопросов по границе. Процесс не
сдвигается с мёртвой точки много лет, что, в част�
ности, связано с постоянной министерской чехар�
дой в Киргизии. За годы независимости здесь сме�
нилось три десятка правительств. Во�вторых, тя�
жёлое социально�экономическое положение. Бат�
кенская область Киргизии, граничащая с Таджи�
кистаном, является рекордсменом как по безрабо�
тице, так и по бедности. 34 процента её населения
официальная статистика Киргизии относит к бед�
ным. Аналогичные проблемы испытывает сосед�
няя республика. Ситуацию усугубляет демографи�
ческий фактор. Население Воруха за последнее де�
сятилетие увеличилось на треть, а Согдийская об�
ласть, к которой он относится, «прибавила» почти
полмиллиона человек. В отсутствие эффективной
государственной политики трудоустройства и
борьбы с бедностью это оборачивается ростом на�
пряжённости и взаимной вражды. 

Без решения этих первостепенных вопросов все
соглашения останутся на бумаге, а заявления рас�
тают в воздухе. Вот почему нельзя считать про�
рывными переговоры глав двух государств. Не�
смотря на опасения об их возможном срыве, они
всё�таки состоялись. 26 июля Сооронбай Жээнбе�
ков и Эмомали Рахмон встретились на границе
Баткенской области и анклава Ворух, а на следую�
щий день продолжили общение в курортном го�
роде Чолпон�Ата в Киргизии. «Мы предлагаем
придать переговорному процессу динамику и ре�
зультативность, — заявил Жээнбеков. — Важно
продолжить работу по вопросам госграницы, сле�
дуя принципу «от простого к сложному». Убеждён,
что мы совместными усилиями превратим наши
границы в ворота созидания, мира и благополу�
чия». Но каких�то конкретных договорённостей,
касающихся ситуации в приграничных районах,
стороны так и не достигли. Это повышает вероят�
ность новых конфликтов и новых жертв.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

●● Днепропетровский Дом учителя — пока ещё существу�
ющий...

Одной планеты нам мало?
«К понедельнику, 29 июля, все

возобновляемые ресурсы плане�
ты на 2019 год были израсходо�
ваны. Этот «день перерасхода
биоресурсов Земли» каждый год
наступает всё раньше», — пишет
журналист французской газеты
«Монд» Реми Барру. 

«Т АКУЮ ДАТУ ежегодно рассчитывает
«Глобал футпринт нетворк» (GFN) —
созданный в 2003 году аналитический

центр, который располагается в США, Бельгии
и Швейцарии и специализируется на экологи�
ческих вопросах и оставляемом человечеством
экологическом следе. Эта дата означает, что че�
ловечество начинает жить в кредит, пожирая го�
раздо больше биоресурсов, чем природа может
предоставить в течение года, — говорится в ста�
тье. — Оно потребило больше рыбы, вырубило
больше деревьев, значительно увеличило пло�
щадь сельхозугодий». 

«Эта столь ранняя дата отражает агрессивный
и хищнический подход человека к природным
ресурсам. Мы всё быстрее разрушаем способ�
ность планеты возобновлять свои ресурсы», —
указывает эксперт Всемирного фонда природы
Арно Гофье. 

«Расчёт, произведённый на мировом уровне,
не говорит о различиях, которые можно обнару�
жить в зависимости от режимов и уровней по�
требления в различных регионах. Если бы всё
население мира жило как США, то потребова�
лось бы 5 планет Земля на один год потребле�
ния. Для России такой показатель составляет
3,2, для Германии — 3, для Китая — 2,2, но если
бы человечество жило так, как население Ин�
дии, то показатель был бы всего 0,7. В среднем

по всему миру для удовлетворения ежегодных
потребностей населения потребуется 1,75 пла�
неты. Для Франции расчёт показывает, что по�
требовалось бы 2,7 планеты, если бы весь мир
принял наш образ жизни. И дата этого символи�
ческого дня перерасхода биоресурсов Земли для
страны приходится на 5 мая», — отмечает Барру. 

Однако устойчивое продвижение этой даты в
календаре не является неизбежным, говорится в
статье. «Жить в соответствии с теми средствами,
которые предоставляет нам наша планета, техно�
логически возможно, финансово выгодно и это
наш единственный шанс на процветающее буду�
щее», — заявил в августе прошлого года Матис
Вакернагель, генеральный директор GFN, соав�
тор методики расчёта экологического следа. 

«Всемирный фонд природы далёк от желания
отправлять отчаянные месседжи и настаивает
на возможных рычагах воздействия, — конста�
тирует автор статьи. — Например, что касается
выбросов парниковых газов, на которые прихо�
дится 60% мирового экологического следа, то,
сократив их на 50%, мы могли бы получить 93
дня в году, то есть отодвинуть день перерасхода
биоресурсов Земли на октябрь, поясняют экс�
перты. Уменьшение вдвое потребления живот�
ного белка позволило бы выиграть две недели в
году. Ещё десять дней можно было бы заполу�
чить, сократив вдвое пищевые отходы, тем бо�
лее что 30% мирового сельскохозяйственного
производства были потеряны или выброшены
на ветер». 

«Если мы продолжим действовать в том же
духе, то в 2100 году глобальное потепление до�
стигнет повышения от + 4оC до + 5оC. Такого
никто не желает, и всё же мы неуклонно дви�
жемся к тотальному потрясению планеты», —
цитирует издание Арно Гофье. 

(Inopressa.ru).

●● БАРСЕЛОНА. 73 рейса были
отменены в аэропорту этой сто/
лицы Каталонии в минувшие вы/
ходные из/за забастовки назем/
ного персонала испанской авиа/
компании «Ибериа». Как заявля/
ют профсоюзы, решение о прове/
дении забастовки связано с чрез/
мерной нагрузкой на сотрудников
на фоне «отсутствия диалога с ру/
ководством компании».

●● БАТУМИ. Несколько де/
сятков тысяч человек приняли
участие в митинге за нормализа/
цию отношений с Россией, со/
стоявшемся в столице Автоном/
ной Республики Аджария по
инициативе оппозиционной пар/
тии «Альянс патриотов Грузии».
На акцию съехались как жите/
ли Аджарии и соседнего с ней
края Гурии, так и Грузии, в том
числе ряд депутатов парламента
и вице/спикер Ирма Инашвили.

●● ТУНИС. Выборы президен/
та Туниса, намеченные на 17 но/
ября, в связи со смертью главы
государства Бежи Каида ас/
Себси будут проведены досроч/
но — 15 сентября. В соответст/
вии с Конституцией его функ/
ции временно возложены на ру/
ководителя парламента Мухам/
меда ан/Насера. 

●● КАРАКАС. Венесуэла на/
мерена обратиться в ООН в свя/

зи с несколькими нарушениями
подконтрольного Боливариан/
ской республике воздушного
пространства со стороны США.
Минобороны заявило, что эти
инциденты могут расцениваться
как серьёзная угроза извне.

●● МАДРИД. Лидер испанских
социалистов Педро Санчес не
смог заручиться поддержкой пар/
ламента и занять пост премьер/
министра. В сентябре, после лет/
него перерыва, депутаты вновь
проголосуют. Если социалистам и
партии «Подемос» Пабло Игле/
сиаса не удастся разрешить раз/
ногласия и сформировать коали/
цию, то, скорее всего, новые вы/
боры пройдут 10 ноября — и бу/
дут четвёртыми за 4 года. 

●● ХАНОЙ. Правительство
Вьетнама поставило министер/
ству торговли и промышленно/
сти задачу увеличить объём
экспорта страны к концу года
на 8%. По мнению начальника
департамента развития торгов/
ли министерства Ву Ба Фу, та/
кого показателя удастся до/
стичь только благодаря исполь/
зованию ресурсов электронной
торговли. К 2030 году ожидает/
ся рост объёмов торговли че/
рез платформы E/commerce в
600 раз.

(По сообщениям
информагентств).

И Н И Ц И А Т И В Н А Я
группа парламентариев
весной добилась права

запустить процедуру референ�
дума по блокировке продажи
более 50% акций компании
«Аэропорты Парижа», управ�
ляющей не только аэропортом
имени Шарля де Голля, но и Ор�
ли, и Ле�Бурже, стоимость кото�
рых составляет 9 млрд евро.

«Думаю, когда все полити�
ческие противники высказы�
ваются одинаково, мы полу�
чаем мнение большинства. И
в случае, если мы заходим в
тупик и не можем решить
проблему мирно, последнее
слово остаётся за народом.
Для этого у нас есть плебис�
цит», — цитирует Эрика Кок�
реля, члена партии «Франция
непокорённая», агентство
«Рейтер».

Перспектива акционирова�
ния «Аэропортов Парижа» вы�
звала волну негодования из�за
опасений потери государством
доходов и влияния в транс�
портном секторе. А также на�
помнила аналогичную ситуа�
цию с приватизацией автома�
гистралей в 2006 году: ведь
рост цен за проезд в связи с
ней был одной из главных при�
чин возмущения участников
движения «жёлтых жилетов»,
блокирующих пункты взима�
ния платы по всей стране.

Для запуска референдума
партиям необходимо получить
более 4,5 млн подписей не со�
гласных с передачей «Аэро�
портов Парижа» в частные ру�
ки. Официальная кампания по
их сбору стартовала в середине
июня.

Елена МОРОЗОВА.

Воздушные гавани
должны остаться

в руках государства
Французские партии, представляющие про�

тивоположные фланги политического спектра,
объединились в борьбе с приватизацией меж�
дународного аэропорта Париж — Шарль�де�
Голль и других воздушных гаваней региона.

Японцы создали зонтик�дрон

З ОНТИК, который способен парить над своим владельцем в
дождливый день, создан в Стране восходящего солнца вен�

чурной компанией «Асахи пауэр сёрвис», информирует мест�
ная пресса. Он представляет собой небольшой беспилотник с
прочным навесом, оборудован камерами, которые способны
распознавать владельца. Отмечается, что летающий зонтик
может защищать своего хозяина от дождя даже при достаточно
быстрой ходьбе. 

Ожидается, что на рынке новинка появится примерно через
год. Сейчас специалисты компании работают над снижением се�
бестоимости зонтов�дронов, а также пытаются научить их не стал�
киваться при парении с головами владельцев.

Виктор БИЯ.
Фото с сайта belta.by

ЧЕМ ЧАЩЕ люди среднего воз�
раста имеют дело с играми,

связанными с числами и словами
(например, кроссворды и судоку),
тем большую остроту ума сохраня�
ют они в преклонном возрасте —
таковы результаты нового исследо�
вания британских учёных, пред�
ставленные на недавней конфе�
ренции Международной ассоциа�
ции болезни Альцгеймера. В ходе
этого исследования изучалось вли�
яние на мышление логических игр.

«Результаты продемонстрирова�
ли: чем больше времени посвяща�
ют взрослые логическим играм,
тем более высокая производитель�
ность видна в данных об их умст�
венных функциях, таких как па�
мять, внимание и логическое мы�
шление», — заключает руководи�
тель исследования доктор Эн Кор�
бет из Медицинской школы Уни�
верситета Эксетера (Англия).

Альберт СУДОКОВ.

Уму полезно трудиться
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Как усовершенствовать конституционный контроль?

О ДНАКО данная статья посвящена не антигу�
манной реформе, а отсутствию достойного
уважения Конституционного суда к Феде�

ральному собранию РФ, законам, да и к самой Кон�
ституции.

Конституционный суд применительно к указанно�
му обращению депутатов счёл для себя допустимым
не назначать дело к слушанию в заседании, в кото�
ром должны были принять участие депутаты, пред�
ставители президента РФ, правительства, Верховно�
го суда, Генеральной прокуратуры, уполномоченного
по правам человека в РФ, эксперты, свидетели и др.
Решение принято кулуарно — без участия СМИ. Это
при том, что обращение подписали 98 депутатов,
представляющих в Госдуме интересы десятки милли�
онов избирателей. Среди подписавших — 32 канди�
дата и доктора наук, причём 5 из них — в сфере 
юриспруденции (а всего в числе авторов 23 юриста).
Документ подписан руководителями трёх фракций
(Г.А. Зюганов, В.В. Жириновский, С.М. Миронов).
16 судей Конституционного суда не сочли возмож�
ным потратить один рабочий день на проведение за�
седания, в котором, как мы полагали, в отличие от
предыдущих думских и иных заседаний, посвящён�
ных пенсионной реформе, предполагалось рассмот�
реть не социальные, экономические и политические
аспекты реформы, а её правовые стороны. Ранее они
должным образом не обсуждались.

При этом хотелось бы обратить внимание на то, что
в своей публикации от 9 октября 2018 года в «Россий�
ской газете» председатель Конституционного суда Ва�
лерий Зорькин заявлял о том, что «…мы ещё далеки от
реализации положений статьи 7 Конституции РФ, ко�
торая гласит: «Российская Федерация — социальное
государство, политика которого направлена на созда�
ние условий, обеспечивающих достойную жизнь и
свободное развитие человека». Конституционный суд
РФ видит свой вклад в решение этой общей проблемы
в последовательной защите социально�экономичес�
ких прав граждан, и особенно тех слоёв населения, ко�
торые оказались отрезаны от процессов приватизации
бывшей советской общенародной собственности. Со�
ответствующие правовые позиции Конституционного
суда имеют важное значение для формирования оте�
чественной доктрины социальных прав. В связи с
этим хочу в очередной раз подчеркнуть, что под защи�
той таких прав Конституционный суд понимает… реа�
лизацию положений статей 1 и 7 нашей Конституции
о России как правовом, демократическом и социаль�
ном государстве, закрепляющих конституционные
ориентиры социальной политики государства. Поэто�
му Конституционный суд РФ стремится к созданию
таких компенсационных механизмов, которые могут
обеспечивать наиболее слабым членам общества ра�
венство …возможностей в реализации ими своих ос�
новных прав и свобод... Последние законодательные
решения по пенсионной реформе объективно затра�
гивают очень широкий спектр социально�экономиче�
ских прав малоимущих слоёв населения страны и, как
показывают данные социологии, остро воспринима�
ются как несправедливые».

При такой позиции председателя суда мы были
уверены, что наше обращение будет рассмотрено
самым тщательным образом, однако, увы, не состо�
ялось даже формального разбирательства дела.

Н ЕСОМНЕННО, что Конституционный суд
уклонился от вынесения итогового постанов�
ления, преследуя цель избежать публичного

обсуждения всех правовых вопросов. Для обоснова�
ния своей позиции суд указал дословно следующее:
«изучение материалов, в том числе представленных
государственными органами и научными организа�
циями по запросам Конституционного суда РФ, сви�
детельствует о том, что принятие решения о пенси�
онном возрасте основывалось на экспертно�анали�
тической проработке данного вопроса».

Депутаты — авторы запроса вправе спросить: «Что
это за материалы и в каких научных организациях и
государственных органах они запрашивались?» Ес�
ли были запросы Конституционного суда РФ, зна�
чит вопрос изучался? Почему же не приглашены для
этого заинтересованные стороны? И где же во всём
этом правосудие? Конституционный суд в данном
случае принял решение именно по существу запро�
са депутатов, заявив, что никакого умаления прав

граждан в связи с увеличением пенсионного возра�
ста он не усматривает.

Впрочем, этот случай отказа в принятии обращения
депутатов Госдумы к рассмотрению не единственный.
Такое же отказное решение принято 12 марта 2019 го�
да по обращению депутатов трёх фракций, где оспари�
валась статья 190�1 Жилищного кодекса РФ, касаю�
щаяся обязанности государства проводить капиталь�
ный ремонт жилого помещения, если он требовался
на момент его приватизации.

Такие постановления выносились судом и в преды�
дущие годы. Причём отказ в принятии обращений к
рассмотрению не выдерживал критики даже по фор�
мальным основаниям. Так, в определении от 11 октя�
бря 2016 года указывалось, что «…на момент решения
Конституционным судом РФ вопроса о возможности
принятия данного запроса к рассмотрению лишь 44
депутата Государственной думы шестого созыва из
подписавших запрос сохранили статус депутата и во�
шли в состав Государственной думы седьмого созыва».

В определении от 7 июля 2016 года говорилось о
том, что «…конституционность положений феде�
ральных избирательных законов не должна быть по�
ставлена под сомнение без дополнительных на то
оснований». Определением от 15 сентября 2016 года
суд отказался рассматривать обращение депутатов,
касающееся неправомерности отказа Центризбир�
кома в регистрации кандидата в депутаты Госдумы
С.П. Обухова в связи с непредставлением им справ�
ки об отсутствии недвижимого имущества за преде�
лами РФ его несовершеннолетнего ребёнка, кото�
рый достиг совершеннолетия на момент рассмотре�
ния соответствующего комплекта документов 
Центризбиркомом. Очевидно, что все эти непро�
стые ситуации Конституционному суду надлежало
рассматривать в полноценном процессе. 

Всего Конституционный суд РФ с 1995 года по се�
годняшний день по 41 запросу 1/5 депутатов Госду�
мы вынес определения об отказе в принятии к рас�
смотрению.

Отказывая в принятии обращения депутатов к рас�
смотрению, Конституционный суд имел в виду, что
пенсионный возраст в Конституции не установлен,
значит и обсуждать нечего. Однако анализ решений,
вынесенных судом по существу обращений, по ре�
зультатам рассмотрения дел в полноценном заседании
показывает, что суд примерно в двух случаях из трёх
руководствуется не буквой конституционной нормы,
а её духом. При этом суд нередко подменяет законода�
теля, сам создавая принципиально новые правила, не
имея на это никакого права и законного основания. 

ШИРОКО известен пример толкования
Конституции, когда, разрешая вопрос о
том, сколько раз президент может пред�

ставлять одно и то же лицо на утверждение Государ�
ственной думы в качестве председателя правитель�
ства, Конституционный суд сумел прочитать слово
«кандидатур» в единственном числе. Хотя, как со�
вершенно верно отметил судья В.И. Олейник в сво�
ём особом мнении, это никоим образом нельзя бы�
ло осуществить «без некоторого насилия над семан�
тикой русской речи». В итоге были установлены но�
вые правила представления президентом кандида�
тов на должность председателя правительства. 

Такими же сомнительными являются постанов�
ление Конституционного суда от 2 февраля 1999 го�
да №3�П и определение Конституционного суда от
19 ноября 2009 года №1344�О о запрете судам назначать
наказание осуждённым в виде смертной казни. Смерт�
ная казнь должна существовать в России в соответст�
вии с ч. 2 статьи 20 Конституции. Она остаётся в каче�
стве исключительной меры наказания в ряде статей УК
РФ. Но Конституционный суд этого не заметил.

Ещё более ярким примером недопустимого зако�
нотворчества является изменение статьи 405 УПК
РФ постановлением Конституционного суда от 11
мая 2005 года №5�П. Данная статья до упомянутого
постановления предусматривала правило о недопу�
стимости поворота к худшему при пересмотре су�
дебного решения в порядке надзора. В постановле�
нии Конституционного суда была установлена нор�
ма о том, что ухудшение положения осуждённого, а
также оправданного допускается в течение года по
вступлению судебного акта в силу.

Эта норма была изобретена Конституционным су�

дом без всяких оснований и поэтому требования Кон�
ституционного суда о внесении законодателем изме�
нений в ст. 405 УПК РФ долго не исполнялись. Судеб�
ная практика была разношёрстной, и лишь Федераль�
ным законом от 14 марта 2009 года №39�ФЗ УПК был
приведён в соответствие с этими сомнительными тре�
бованиями Конституционного суда.

В связи с этим заслуживает внимания одно из заяв�
лений, которое сделал Валерий Зорькин в мае 2016 го�
да: «Россия не стала до конца правовым демократиче�
ским государством, поскольку до сих пор звучат при�
зывы «жить по правде, а не по закону». Совершенно
очевидно, что вышеупомянутые мною примеры и есть
попытки Конституционного суда принудить нас жить
не по закону, а по неким моральным понятиям.

К сожалению, Конституционный суд РФ не часто
становится на защиту политических прав граждан.
Обычно он оправдывает их ограничение. «Чёрный
список» таких решений Конституционного суда сего�
дня уже достаточно длинен. Ограничение права на
объединение: Постановление от 1 февраля 2005 года
№1�П, Постановление от 16 июля 2007 года №11�П,
Постановление от 8 апреля 2014 года №10�П. Ограни�
чение права собираться мирно: Определение от 2 ап�
реля 2009 года №№484�О, Определение от 1 июня
2010 года №705�О. Ограничение права выбирать и
быть избранным, а также права на референдум: По�
становление от 11 июня 2003 года №10�П, Постанов�
ление от 21 декабря 2005 года №13�П, Постановление
от 16 июня 2006 года №7�П, Постановление от 21 мар�
та 2007 года № �П, Постановление от 18 мая 2011 года
№9�П, Постановление от 15 апреля 2014 года №11�П.

Постановление от 15 апреля 2014 года №11�П «По
делу о проверке конституционности п. 1 ст. 65 Феде�
рального закона «Об основных гарантиях избиратель�
ных прав и права на участие в референдуме граждан
РФ» в связи с запросом Законодательного собрания
Владимирской области» привело к возврату досрочно�
го голосования на выборах. Уже 14 сентября 2014 года
во многих регионах «начальство» воспользовалось
представленной возможностью для того, чтобы моби�
лизовать зависимых от него людей на «правильное»
голосование. Ясно, что решение Конституционного
суда открыло дорогу для массового мошенничества на
выборах в органы власти, как и предупреждали от�
дельные судьи КС в своих особых мнениях.

ПОСЛЕДНИЕ пять лет Конституционный суд и
его председатель ведут активные поиски меха�
низма нейтрализации норм международного

права. Результат достигнут. Найден способ нейтрали�
зации действия ч. 4 ст. 15 Конституции РФ, которая ус�
тановила правило о том, что «общепризнанные прин�
ципы и нормы международного права и международ�
ные договоры Российской Федерации являются со�
ставной частью её правовой системы. Если междуна�
родным договором Российской Федерации установле�
ны иные правила, чем предусмотренные законом, то
применяются правила международного договора». По�
сле принятия Постановления Конституционного суда
РФ от 6 декабря 2013 года №27�П «по делу о проверке
конституционности положений ст. 11 и п. 3 и 4 части
четвёртой ст. 392 ГПК РФ в связи с запросом президи�
ума Ленинградского окружного военного суда» можно
отказаться от соблюдения норм международного пра�
ва, закрепляющих демократические ценности. Сейчас
Конституционный суд сможет доказывать, что эти
ценности не соответствуют российской Конституции.

Ещё одной особенностью норм, создаваемых в
процессе конституционного контроля, является то,
что они никому не подконтрольны и неопровергае�
мы. В том же комментарии к закону «О Конституци�
онном суде Российской Федерации» говорится, что
решения суда «не выступают объектами контроля
иных органов государственной власти и их должност�
ных лиц, не могут быть преодолены или опрокинуты
повторным принятием признанного судом неконсти�
туционным закона или иного нормативного акта».

Однако они могут быть достаточно просто пере�
смотрены самим Конституционным судом. «Пре�
зумпция истинности правовой позиции может быть
опровергнута при наличии серьёзных сомнений в её
обоснованности. Сам суд, рассматривая на пленар�
ном заседании другое дело, вправе изменить позицию
на ту, которая в большей мере отвечает современному
уровню правового регулирования». Но если так, то
какая же это правовая норма?

По мнению С.А. Денисова, Конституционный суд в
России был создан не для поддержания конституци�
онного строя в России, а для того, чтобы показать, что
Россия является современным европейским государ�
ством. Подражательность была очень характерна для
России 1990�х годов. Другими словами, главная функ�
ция Конституционного суда РФ, по мнению автора,
была и остаётся имиджевой. Он должен в первую оче�
редь создавать видимость того, что в России осуществ�
ляется охрана норм Конституции РФ. С этой функци�
ей Конституционный суд эффективно справляется.
Конституция РФ (ст. 125) и ФКЗ «О Конституцион�

ном суде РФ» (ст. 3) закрепляют достаточно широкий
набор полномочий суда. Не все конституционные су�
ды в мире обладают такими полномочиями.

Важное значение для развития конституционного
мышления граждан имеют особые мнения судей Кон�
ституционного суда РФ. Они нарушают традиции мо�
нистического мышления, типичного для администра�
тивных обществ. Люди начинают понимать, что «на�
чальник» не всегда прав. Часто в особых мнениях мы
находим разъяснение действующих норм и принци�
пов конституционного права, а не их извращение, ко�
торое содержится в официальном решении суда. Без
этих особых мнений те немногие россияне, которые
являются носителями конституционной идеи, чувст�
вовали бы себя одинокими, полными маргиналами и,
наверное, в конце концов отказывались бы от своих
конституционных убеждений. Однако законодатель
постарался, чтобы особые мнения судей Конституци�
онного суда РФ были известны только единицам. По�
правки в ФКЗ «О Конституционном суде РФ» от 
15 декабря 2001 года №4�ФКЗ запретили публиковать
особые мнения в «Российской газете». Таким образом,
федеральный законодатель высказал своё мнение к
«диссидентствующим» судьям, полагая, что особое
мнение — это скорее зло, чем благо».

С другой стороны, одно�два особых мнения по
делу не мешают вступить решению суда в законную
силу, а только украшают его, указывая на свободу
мысли, которая не устранена в суде.

СРЕДИ юристов бытует мнение, что Конститу�
ционный суд принимает свои решения с огляд�
кой на власть. Соглашаясь с этим, полагаю, что

судьи Конституционного суда помнят октябрь 1993
года, когда Конституционным судом было принято
решение, не удовлетворявшее главу государства Б.Н.
Ельцина. Это привело к приостановлению деятельно�
сти суда и к угрозе его ликвидации.

Одной из форм взаимодействия Конституционного
суда РФ и Федерального собрания РФ и элементом
системы сдержек и противовесов разделения властей
должны являться послания Конституционного суда
Федеральному собранию РФ. Послание Конституци�
онного суда предусмотрено статьёй 100 Конституции
Российской Федерации. В части 3 данной статьи от�
мечено: «Палаты могут собираться совместно для за�
слушивания посланий Президента Российской Феде�
рации, посланий Конституционного суда Российской
Федерации, выступлений руководителей иностран�
ных государств».

До сегодняшнего дня Конституционный суд Рос�
сийской Федерации всего лишь один раз направлял
своё послание Федеральному собранию — 5 марта
1993 года «О состоянии конституционной законности
в Российской Федерации». Конституционный суд по�
дошёл к посланию в значительной степени формаль�
но, подготовив рядовой отчёт о проделанной работе. 

На предложение председателя Совета Федерации
С.М. Миронова 25 июня 2008 года на встрече с судьями
Конституционного суда в Санкт�Петербурге подгото�
вить послание Конституционного суда в следующем
году Валерий Зорькин отреагировал жёстко. Он отме�
тил, что «норма Конституции о послании является
дремлющей, резервным орудием. Это не обязаловка, но
такая возможность у Конституционного суда есть».

В постановлении от 1 апреля 1998 года №2333�II
«Об обращении в Конституционный суд Российской
Федерации» Государственная дума обратилась в Кон�
ституционный суд с предложением представить Феде�
ральному собранию послание Конституционного су�
да. Государственная дума рекомендовала председате�
лю Конституционного суда выступить на заседании
Думы с информацией о состоянии конституционной
законности в Российской Федерации, о рассмотрении
обращений Государственной думы и депутатов Госу�
дарственной думы, о соблюдении законодательно ус�
тановленных сроков рассмотрения указанных обра�
щений Конституционным судом. Однако реакции на
данное постановление со стороны Конституционного
суда не последовало (и это при том, что Государствен�
ная дума в обращении отметила своё пожелание в ча�
сти содержания послания Конституционного суда).

Судебная власть в России возглавляется одновре�
менно Верховным и Конституционным судами. Как
результат, российская система подвержена противоре�
чиям в правовых позициях. В 1993 году Конституция
РФ наделила Конституционный и Верховный суды
«властью», в том числе и властью на признание неза�
конными нормативных актов. Но так получилось, что
власть этим двум инстанциям приходится делить са�
мим, так как Конституция не даёт чёткого разграниче�
ния полномочий осуществления судебного нормо�
контроля между судами. С этого момента и началась
война за судебную власть.

Конституционный суд РФ в постановлениях от 16
июня 1998 года №19�П «По делу о толковании отдель�
ных положений статей 125, 126 и 127 Конституции
РФ» и от 11 апреля 2000 года №6�П «По делу о провер�
ке конституционности отдельных положений пунк�

та 2 статьи 1, пункта 1 статьи 21 Федерального закона 
«О прокуратуре РФ» в связи с запросом Верховного
суда РФ» по вопросу полномочий на признание нор�
мативных актов незаконными и влекущими утрату
ими юридической силы был однозначен: суды общей
юрисдикции такими полномочиями Конституцией не
наделяются. Правовой позиции Конституционного
суда РФ, состоящей в том, что только постановления
Конституционного суда РФ влекут утрату норматив�
ным актом юридической силы, что равнозначно отме�
не данного акта законодателем, противостоит пози�
ция Верховного суда РФ, выраженная как в постанов�
лениях пленума, так и в практике деятельности Вер�
ховного суда РФ. Данное противоречие неоднократно
отмечалось в юридической литературе.

Год назад Конституционный суд опубликовал Оп�
ределение от 12 апреля 2018 года №865�О по запросу
Верховного суда о проверке конституционности поло�
жений АПК РФ, а также Закона о закупках товаров,
Закона о третейских судах и Закона об арбитраже. В
обоснование своей позиции ВС сослался на отсутст�
вие единообразия в правоприменительной практике
нижестоящих арбитражных судов при решении во�
проса об отнесении споров, вытекающих из правоот�
ношений, регулируемых положениями Закона о за�
купках товаров, работ, услуг, к компетенции третей�
ских судов. Конституционный суд отказал в принятии
жалобы к рассмотрению, указав, что такое толкование
законов мог бы дать сам Верховный суд РФ.

Такая позиция Конституционного суда вызвала в
юридическом сообществе удивление, так как во�
прос, поднятый в запросе Судебной коллегией по
экономическим спорам, является крайне актуаль�
ным и касается развития третейских судов, которые
не так давно были подвергнуты очень серьёзной пе�
рестройке и реформированию.

Юристы отмечают коллизии позиций высших су�
дебных органов и по другим вопросам. 

П АДАЕТ авторитет постановлений и определе�
ний Конституционного суда РФ. По состоя�
нию на 12 апреля 2018 года Федеральным со�

бранием РФ не исполнено 28 постановлений Консти�
туционного суда РФ. Среди неисполненных поста�
новлений — принятые в предшествующие годы начи�
ная с 2008 года. Причина неисполнения — ненадлежа�
щее качество этих постановлений, их неопределён�
ность и противоречивость.

Наиболее радикальным решением проблемы явля�
ется внесение дополнений и изменений в закон 
«О Конституционном суде Российской Федерации»,
которые поставили бы барьер на пути самовольного
присвоения Конституционным судом полномочий
других государственных органов и наделения самого
себя несвойственными для конституционного право�
судия функциями. Кроме того, давно назрела необхо�
димость создания механизма, позволяющего коррек�
тировать вынесенные Конституционным судом не�
правосудные решения.

Когда я рассказываю моим избирателям о сути дея�
тельности Конституционного суда РФ, у них возника�
ет закономерный вопрос: «А зачем нам вообще этот
Конституционный суд и огромные затраты на его со�
держание?» Думается, что наиболее радикальным ре�
шением было бы объединение Конституционного и
Верховного суда РФ с созданием в Верховном суде
коллегии по конституционному правосудию. 

В настоящее время Конституционный суд является
органом судебной ветви власти в 89 государствах.
Обычно такие суды проверяют конституционность за�
конов, нормативно�правовых актов, международных
договоров и контролируют судебные процедуры. За�
рубежные примеры показывают, что само наличие
конституционного суда в стране ещё не является зало�
гом цивилизованности и продвинутости в плане ре�
шения сложных политико�правовых вопросов. Так 
суды работают, например, в Албании, Алжире, Анго�
ле, Бахрейне, Эфиопии. Но эти страны вряд ли могут
быть образцом. В постсоветских странах такие выс�
шие судебные инстанции были созданы с целью сле�
довать демократическим стандартам, но на практике
вышло очередное копирование формы, а не содержа�
ния. Кстати, в Российской Федерации конституцион�
ные и уставные суды созданы лишь в 16 субъектах. 

Другая модель действует в Великобритании, Ин�
дии, Китае, Дании, Нидерландах, Норвегии, США,
Финляндии, Швейцарии, Швеции, Японии. Таких
стран 104. В них конституционный контроль осуще�
ствляют суды общей юрисдикции. Наиболее широко
такой подход применён в США.

Предлагая реформировать Конституционный суд,
полагаю, что этим преобразованиям, конечно же, дол�
жен предшествовать тщательный научно�правовой
анализ, а также парламентские слушания по этой про�
блеме.

Юрий СИНЕЛЬЩИКОВ,
первый заместитель председателя Комитета 

Государственной думы по государственному 
строительству и законодательству.

Поводом для данной статьи послужило определение Конституционного суда
РФ от 2 апреля 2019 года по запросу группы депутатов Государственной думы о
проверке конституционности положений Федерального закона от 3 октября 2018
года №350!ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос!
сийской Федерации по вопросам назначения и выплаты пенсий». Конституцион!
ный суд отказал 98 депутатам фракции КПРФ, ЛДПР и СР в принятии обращения к
рассмотрению в связи с тем, что решение вопроса, поставленного в обращении,
якобы не подведомственно Конституционному суду, а само обращение не являет!
ся допустимым. При этом он отметил, что органы власти несут политическую от!
ветственность перед народом, в интересах которого и должны приниматься реше!
ния, даже не встречающие поддержки значительной части граждан.

«К РУГЛЫЙ СТОЛ»,
организованный по
инициативе КПРФ,

собрал более трёхсот человек
со всех концов страны с учас�
тием депутатов Госдумы,
представителей правительст�
ва РФ, надзорных федераль�
ных органов, руководителей
предприятий. 

Высказаться стремился
практически каждый делегат.
Тон выступлениям задал Вла�
димир Кашин, заместитель
Председателя ЦК КПРФ. Он
связал катастрофическое по�
ложение в коммунальном хо�
зяйстве с кричащими пробле�
мами России: алкоголизаци�
ей народа, преступной «опти�
мизацией» здравоохранения,
обнищанием людей, вымира�
нием населения, угрозами
экологии. «Властям давно
пора менять приоритеты, —

говорил Владимир Иванович.
— Страну продают за 30 среб�
реников». 

Кратким, но содержатель�
ным стало выступление Анд�
рея Чемезова, заместителя 
министра энергетики Рос�
сии. Чиновник признал, что
МУПы и ГУПы вместо нор�
мальной работы и выполне�
ния долговых обязательств
предпочитают банкротиться,
— такая практика наблюдает�
ся уже годами. Замминистра
видит выход в централизации
коммунальных предприятий,
такая форма, по его мнению,
более устойчива. Не успел гос�
подин Чемезов закончить до�
клад, как раздался возглас из
зала: «Надо привлечь к ответ�
ственности тех, кто 28 лет раз�
валивал отрасль!» Мысль 
понравилась, предложение
встретили аплодисментами.

В аутсайдерах и «на каран�
даше» у Ростехнадзора после
прошедшей зимы оказалась
Сибирь. Представитель над�
зорного органа перед телека�
мерами и на глазах десятков
людей раскритиковал Красно�
ярский край и Хакасию за ава�
рии на тепловых сетях. В наш
огород полетел камень за яко�
бы скрытую аварию на тепло�
магистрали в Черногорске.
Ростехнадзор сейчас проводит
расследование, наказывать, по
всей видимости, будут прави�
тельство республики. Не сов�
сем понятно, как можно было
утаить серьёзное ЧП в нема�
леньком городе в век интерне�
та, социальных сетей, вездесу�
щих журналистов. Конспира�
ция и возможности глушить
информацию у властей Хака�
сии, видимо, налажены похле�
ще, чем у спецслужб.

Раз уж дали выступить со
столь высокой трибуны, то
надо пользоваться момен�
том, решили докладчики и
стали говорить о самых на�

болевших проблемах у себя
дома. Умолял срочно при�
нять федеральный закон о
реке Волге первый секретарь
Ярославского обкома КПРФ

Александр Воробьёв. Вели�
кая русская река нуждается в
защите человека, в Волгу
сбрасывают осадки со дна
очистных сооружений. В

Волгу�матушку также сте�
кает ядовитая жижа с мусор�
ного полигона, это доказа�
ли коммунисты, сняв доку�
ментальный фильм, но ни�
кто не хочет решать эти про�
блемы. «Правительство в от�
ставку вместе с президен�
том!» — эмоционально за�
кончил своё выступление то�
варищ Воробьёв. 

Просто и оттого жутко до
дрожи рассказывал о буднях
Заполярья водитель�дально�
бойщик. На Кольском полу�
острове бывают случаи суи�
цида из�за невозможности
прокормить семью, детей по
причине крайней бедности. 

Многочисленные взрывы
газового оборудования случа�
ются в том числе и по вине
людей, порой неадекватных,
в алкогольном или наркоти�
ческом угаре. Хотя бы для
уменьшения таких аварий
один из гостей «круглого сто�
ла» предложил обязательную
установку газоанализаторов с
запиранием отключения дат�
чика. Вот такие законы нуж�
но вводить на федеральном
уровне, а не объявлять охоту
на ведьм в интернете. 

Депутат�коммунист Ростов�

ского заксобрания Евгений
Бессонов в своём выступле�
нии вскрывал язвы в нашей
системе ЖКХ, называя вещи
своими именами. Он заявил,
что «коммунальные компа�
нии алчны и циничны, им
нет дела до положения жиль�
цов. Если найдётся порядоч�
ный коммунальщик, то ему
тут же шьют уголовное де�
ло». Нужна «смена прави�
тельства и курса»,  считает
коммунист. 

Одной из самых острых
проблем в ЖКХ остаётся де�
квалификация кадров, об этом
сказали сразу несколько до�
кладчиков. В стране то ли
умышленно, то ли в результа�
те разгильдяйства практиче�
ски уничтожена система 
профобучения рабочих. 

Однако, пока все комму�
нальные системы в России,
дыша на ладан, ломаясь, ло�
паясь, взрываясь, всё же ра�
ботают, продолжая приносить
прибыль, власти и на местах,
и в Москве спят спокойно.
Вот как сказал один «едино�
росс»�депутат в Татарстане,
утешая своего коллегу: «Чего
ты волнуешься, не пережи�
вай, придут коммунисты, всё
поправят, всё отстроят».

Тайир АЧИТАЕВ,
депутат Верховного 

совета Республики Хакасия.
Абакан — Москва — Абакан.

Аварийная федерация
Пожалуй, самое востребованное ведомство в современной России —

это МЧС. Не проходит года, месяца, чтобы у нас не случались взрывы газа,
порывы теплотрасс, большие и малые коммунальные аварии, вывод из
строя изношенных котельных. Все эти ЧП зачастую сопровождаются чело!
веческими жертвами. Нужны срочные меры для наведения порядка в сфе!
ре безопасности ЖКХ, и без вмешательства государства регионам не
справиться. Детальный разговор о проблеме проходил на встрече в Госду!
ме РФ в Москве, где побывал и представитель Хакасии. 

●● Крупнейший водоём Европы — площадь Волжского бассейна составляет 8% территории
России (1 миллион 360 тысяч квадратных километров) — один из самых грязных в стране.


